
пролетарии Scex стран, соединяйтесь!

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
I  ИЮНЯ 1917 ГОДА

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

СРЕДА. 20 АВГУСТА 1986 ГОДА № 194 <19614) ф  ЦеВА 3 коп.
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М. С. Горбачоеа по советскому толевидению

Добрый вечер, дорогие то
варищи!

На ■сегодняшней встрече с 
вами я хотел бы сделать 
заявление по одной из клю
чевых проблем междуна
родной политики.

Несколько дней назад — 
б августа — истек срок со
ветского одностороннего мо
ратория на ядерные испы
тания, которого, как изве
стно, Советский Союз стро
го придерживался в течение 
года.

На чем основывалось, чем 
диктовалось это непростое, 
чрезвычайно ответственное 
и, я бы сказал, трудное для 
нас решение?

Коротко говоря — на ре- 
альтюстях ядерно-космиче- 
ской эры.

В чем они состоят? Как 
мы их видим?

Первое. Нагромождены го
ры ядерного и всякого дру
гого оружия, и, тем не ме
нее, гонка вооружений не 
ослабевает, а убыстряет свой 
бег; появилась опасность пе
реноса ее в космос; идет 
форсированная ;милитариза- 
ция США и всего натовско
го блока, Важно подчерк
нуть, что темпы развития 

, военной технологии настоль
ко высоки, что они все 
меньше оста1Вляют народам, 
государствам и ■ политикам 
времени для осознания ре
альной спасности, сокраща
ют возможности человечест
ва остановить оползание к 
ядерной бездне. Медлить 
нельзя, иначе появятся на
столько изощренные систе
мы вооружений, что догово
риться о контроле над ними 
будет вообще невозможно.

Положение становится все 
более нетерпимым. Сегодня 
мало сохранить существую
щие договоры, необходимы 
крупные практические шаги, 
способные осадить милита
ризм и повернуть развитие 
событий к лучшему. «Равно
весие страха» перестает 
быть фактором сдержива
ния. И не только по той 
причине, что страх вообще 
—■ не советчик разуму и 
может толкнуть на непред
сказуемые по своим послед
ствиям действия. Он, этот 
страх, — прямой участник 
гонки вооружений: усили
вая недоверие и подозре
ния, он образует порочный 
круг нагнетания напряжен
ности, Примеров тому нема
ло.

Теперь всем стало яснее 
ясного, что старые пред
ставления о войне как сред
стве достижения политиче
ских цепей отжили свой 
век. В ядерную эпоху эти 
изжившие себя догматы 
питают политику, которая 
может привести к вселен
скому пожару.

Второе. Наше решение о 
моратории основывалось на 
приверженности социализ
ма как общественного строя 
делу мира, глубоком пони
мании его ответственности 
за судьбы цивилизации. Со
ветский Союз, как социали
стическое государство, как 
ядерная держава, считает 
своим вьюоким долгом сде
лать все от него зависящее, 
чтобы уберечь мирное буду
щее для пл^етьг

Наше стремление переве
сти ход международного 
развития на рельсы разряд
ки отвечает нашей филосо
фии, нашей социалистиче
ской нравственности. А в 
ядерный век опасение Земли 
от атомной гибели — задача 
общечеловеческая, дело всех 
народов.

Третье. Современный мир 
сложен, многообразен и 
противо|ренив. И в то же 
время он объективно стано
вится все более взаимозави
симым и целостным. Эту 
оссбенность человеческого 
сообщества конца XX сто
летия нельзя не учитывать 
)ю внешней политике, если 
строить ее реалистически. 
Иначе не будет нормальных 

. международных отношений, 
иначе они обречены на ли
хорадку, а в конечном счете 
— на , катастрофическую 
конфронтацию.

Доядерное мьипление в 
сущности потеряло свое 
значение 6 августа 1945 го
да. Сегодня нельзя обеспе

чить собственную безопас
ность без учета безопасно
сти других государств и наро
дов. Не может быть подлин
ной безопасности, если она 
неодинаково равная и все-. 
объемлющая. Думать ина
че—значит пребьшать в ми
ре иллюзий, в мире самооб
мана.

Новое мышление, в кото
ром нуждается современ
ный мир,' несовместим'о с 
представлением о нем и как 
о чьей бы то ни было вот- 
Ч1ине, попытками «облагоде
тельствовать» других своей 
опекой и поучениями, как 
кому себя вести и какой 
путь выбрать — социали
стический, капиталистиче
ский или иной.

Ссветокий Союз считает, 
что 1КЗЖДЫЙ народ, каждая 
страна имеют право распо
ряжаться своей судьбой, 
своими ресурсами, суверен-, 
но определять свое социаль- . 
ное развитие, отстаивать 
собственную безопасность и 
участвовать в организации 
всеобъемлющей системы ме
ждународной безопасности.

Для сегодняшнего мира 
характерно обострение и 
глобальных проблем. Их не 
решить, не объединив уси
лий всех государств и наро
дов. Освоение космоса и 
скеанских глубин, экология 
и эпидемии, нищета и отг 
сталость — все это реально
сти века, требующие между
народного внимания, меж
дународной ответственности 
и международного сотруд
ничества. Таким образом, 
многие новые мировые про
цессы связаны в тугой узел.
И здесь разоружение могло 
бы сыграть огромную роль, 
высвободив значительную 
часть средств, интеллекту
альный, технический по
тенциал для нужд созида
ния.

Нашу внешнюю политику 
вд'охнсаляет то, что повсю
ду в мире в сознании наро
дов, политических, общест
венных сил самой разной 
ориентации и мировоззре
ний все прочнее утвер
ждается убеждение; на кар
ту поставлено само сущест
вование человечеокото* рода, 
настало время решительных 
и ответственных де^твий. 
Оно требует предельной мо
билизации разума и здраво
го смысла.

Две трагедии, связанные 
с техникой ядерно-ксзмиче- 
ского века, случились в по
следнее время: гибель эки
пажа «Чэллеаджера» и ава
рия на Чернобыльской 
ато1мной станции. Они уси
лили тревогу, жестоко на
помнили, что люди еще 
только осваиваются с теми 
фантастически могучими 
силами, которые сами ' же 
вызвали к жизни, еще 
только учатся ставить их на 
службу .прогрессу. Эти со
бытия преподнесли пред
метный урок того, что 
произойдет, если будет пу
щено в ход цде1шое оружие.

Всем, но прежде всего го- 
судахзственяым деятелям, 
необходимо извлечь из это
го конкретные и очевидные 
уроки. Главный, пожалуй, 
самый главный урок состоит 
в том, что созданное чело
веком оружие никогда не 
должно быть применено и 
что сегодня попросту само
убийственно строить меж
государственные -отношения 
на иллюзии достижения пре. 
восходства в страшных ору
диях и-стреблекия.

рофой непоправимой. И ес
ли кто-то все же решится 
нанести первый ядерный 
удар, то сам обречет себя на 
мучительную смерть — и 
даже не от ответного удара, 
а от псжледствий вэрьюа 
собственных боеголовок.

Это — не прооатанда, не 
политическая импровизация, 
не нагнетание «стргжов», 
это реальность, опровергать 
которую просто безответст
венно, а не учитывать — 
преступно.

Объективный и честный 
анализ всех этих реально
стей диктует другие подхо
ды к мировой политике. На 
них основаны принципиаль
ные выводы, которые сдела
ны нами в последнее время, 
особенно — на XXVII съез
де КПСС.

На понимании глубоких 
изменений в мире и строит
ся советская внешняя поли
тика, включая вопросы 
разоружения.

Мы считаем, что совет- 
окие предложения от 15 ян
варя нынешнего тода о 
ликвидации ядерного ору
жия во всем мире к 2000 
году полностью отвечают 
требованиям эпохи.

Мы проявили готовность к 
поиску компромиссных 
развязок тех проблем, ко
торые вызывают споры и 
подозрения.

Советский Союз положил 
пакет конструктивных пред
ложений на стол советско- 
американских переговоров 
по ядерным и космическим 
вооружениям.

Вместе с нашими союзни
ками по Варшавскому До
говору внесен комплекс мер 
по сокращению вооружен
ных сил и обычяых. воору
жений в Европе от Атлан
тики до Урала. И в этой 
области мы хотим продви
жения — совместного и по
следовательного — к более 
НИЗКИ.М и менее опасным 
уровням военного противо
стояния.

привержены, мы понимаем, 
что одни всего не сможем 
сделать. Проблема между
народной безопасности — 
проблема общая, а значит, 
и забота общая, и ответст
венность общая.

Мы разрабатываем свои 
предлсжеиия, изучая и 
учигывая точки зрения и 
инициативы других прави
тельств, общественных и 
политических движений. 
Тщательно следим за там, 
чтобы на каждом этапе 
реализации этих предложе
ний предусматривалась рав
ная безопасность для всех. 
Тем не менее, мы вовсе не 
считаем их окончательны
ми, не подлежащими об
суждению. Через диалоги и 
контакты, дискуссии и пе
реговоры пролегает путь к 
преодолению тупиков кон
фронтации. Только так 
можно растопить льды вза
имного недоверия, достичь 
практических результатов.

Этим определяется и наше 
отношение к проблеме 
контроля при решении всех 
вопросов разоружения. Выд
винув, например, свое пред
ложение о прекращении 
любых ядерных взрывов, 
мы заявили, что не возра
жаем и против международ
ного контроля. Согласие на 
установку американских" 
контрольных аппаратов в 
районе Семипалатинска — 
ясное то-му доказательство. 
Казалось бы, что .проблема 
контроля перестала быть 
препятствием для достиже
ния соглашений. Однако ее 
упорно продолжают эк
сплуатировать, пытаясь 
скрыть действительные по
зиции — нежелание разору
жаться.

Такова ситуация 
ный момент.

на дан-

Полностью ликвидировать 
их — вот единственный 
путь к подлинному миру. 
Встать на такой путь — 
значит сдать исторический 
экзамен на зрелость. Это 
касается всех политических 
лидеров, на долю которых 
выпала столь высокая об
щечеловеческая М.ИОСИЯ.

Надо научиться мужест
венно смотреть фактам в 
глаза: специалисты подсчи
тали, что взрью caiMoiro ма
ленького ядерного заряда 
по силе радиации равен 
трем Чернобылям. Скорее 
всего, это так и есть. И раз 
так, то, значит, взрыв даже 
малой части накопленного 
ядерного арсенала уже ста
нет катастрофой, и катаст-

Новые предложения внесе
ны по химическому ору
жию, что, по нашему мне
нию, позволяет еще до кон
ца года или в будущем году 
подписать .конвенцию о за
прещении химического ору
жия и ликвидации его запа
сов, а также промышлен
ной базы его производства.

На стокгольмской конфе
ренции социалистические 
страны, конструктивно со
трудничая с другими ее. 
участниками, много сделали 
для нахождения развязок 
по таким ключевым вопро
сам, как неприменение си
лы, уведомление о военных 
учениях и передвижении 
войск, обмен ежегодны
ми планами военной дея- 
тельно!Сти, приглашение на
блюдателей, проверка.

Мы выступили с широкой 
платформой обеспечения 
безсп!агиости и сотрудниче
ства в азиатоко-тихоокеан- 
сксм регионе и приглашаем 
всех участвовать в этом 
процессе.

Проявили инициативу по 
сотрудничеству со всеми 
заинтересованными государ
ствами в том, что касается 
создания международного 
режима безопасного разви
тия ядерной энергетики.

.Недавно в качестве аль
тернативы программе «зве
здных войн» нами пред
ставлена в Сфганизацию 
Объединенных Наций про
грамма строительства «зве
здного мира», создания все
мирной космичео1̂ ой орга
низации.

На XXVII съезде сформу
лированы основы всеобъем
лющей системы междуна
родной безопасности, кото
рая является наиболее обоб
щенным выражением на
ших новых подходов во 
внешней политике. И на 
днях группа социалистиче
ских стран официально 
внесла вопрос о создании 
такой системы на рассмот
рение очередной сессии Ге
неральной Ассамблеи ООН.

Вместе с тем хочу под
черкнуть, что, какими бы 
важными и значимыми ни 
были наши предложения, 
как бы ни были мы им

Люди доброй воли привет
ствовали наше решение о 
моратории на ядсрные 
взрывы. Мы услышали сло
ва одобрения и поддержки 
со всех .концов Земли. По
литики. и парламентарии, 
общественные деятели и 
массовые организации уви
дели в этой акции пример 
правильного подхода к 
современным проблемам, 
надежду на избавление от 
страха перед ядерной ката
строфой. Советский мора
торий был одофед Гене
ральной Ассамблеей ООН — 
самым представительным в 
мире собранием государств.

Нас поддержали выдаю
щиеся ученые — физики и 
врачи, которые, пожалуй, 
как никто, представляют 
себе опаснстети, таящиеся в 
атоме. Наш мораторий — и 
я убедился в этом во время 
недавней встречи с учены
ми в Москве — воодушевил 
представителей науки раз
ных стран на активные дей
ствия.

'Однако всем этим очевид
ным .и обнадеживающим 
проявлениям нового мьпп- 
ления противостоит —' пре
жде всего в Соединенных 
Штатах — милитаризация 
политического , мьпиления, 
которое и так опасно от
стало у правящих кругов 
Запада от процесса глубо
ких перемен в международ
ной жизни, а .прогресс нау
ки и техники стремительно 
опережает прогресс соци
альный и нрашственный.

Правая, милитаристская 
группировка в США, пред
ставляющая мощяый воен- 
но-промьш1ленный ком
плекс, просто помешалась 
на гонке вооружений. Инте
рес тут, пожалуй, троякий: 
не допустить, чтобы оску
дел поток наживы на про
изводстве оружия; обеспе
чить США военное превос
ходство; попытаться измо
тать Советский Союз эконо
мически, ослабить полити
чески; и, в конечном счете, 
— обеспечить .командные 
позиции в мире, осущест
вить давние имперские ам
биции, .проводить и впредь 
политику грабежа в отно
шении развивающихся
стран,

Отсюда и внешняя поли
тика, которая при всех ее 
извивах и словесных обла
чениях по-прежнему стро
ится на опасных заблужде
ниях: на недооценке Со-

С одной стороны, действу
ет наш мораторий, объявле
ны, полажены на стол пе
реговоров на различных 
форумах наши компромиос- 

- ные, магаптабные предло
жения. Значительно возрос 
напор миролюбивых сил, 
повысилось внимание к 
проблемам международной 
безопасности со стороны по
литических, в том числе 
официальных, кругов, оза
боченных серьезностью об
становки.

С другой стороны, налицо 
отказ от прекращения ядер
ных испытаний, упорное со
противление миролюбивым 
инициативам, демонстра
тивное пренебрежение тре
бованиями общественности, 
мнением многих авторитет
ных партий и организаций, 
игнорирование озабоченно
сти даже собственных союз
ников и собственного наро
да.

Вот с каким положением 
мы, советское руководство, 
имеем дело в момент исте
чения нашего моратория.

Как быть? Каков выбор? 
Какое решение будет самым 
правильным, наиболее адек
ватным обстановке? Какое 
больше будет способствовать 
позитивным процессам,
снижению угрозы военной 
конфронтации?

Наши люди решительно 
поддерживают внешнюю по
литику КПСС, Советского 
государства, требуют на
стойчиво продолжать внеш
неполитический курс XXVII 
съезда партии. Вместе с 
тем, в письмах и высказы
ваниях советских людей 
обоснованно звучит тревож
ная нота; целесообразно ли 
сохранять мораторий, когда 
в Неваде один за другим 
продолжают греметь ядер- 
ные взрывы? Не слишком 
ли велик риск, не работает 
ли время против безопасно
сти страны?

В самом деле. Соединен
ные Штаты, оставаясь на 
.протяжении 40 лет чемпио
нами по числу взрьгаов, 
взорвали за год советского 
моратория еще 18 ядерных 
устройств. Повторяю — 18, 
из которых о трех не было 
объявлено. Притом, как 
правило, делали это демон
стративно, приурочивая ис
пытания то к очередному 
нашему заявлению о про
длении моратория, то к той 
или иной новой советской 
инициативе. Да еще и нас 
приглашали в Неваду по- 
амотреть, как это все проис
ходит. К этому стоит доба
вить, что ньгаешяяя адми
нистрация США осущест
вляет самые широкие воен
ные программы.

Словом, оснований у Со
ветского Союза вполне до
статочно для возобновления 
своих ядериыК испытаний. 
И все же мы и сейчас убе
ждены, что прекращение 
ядерных испытаний не 
только Советским Союзом, 
но и Соединенными Штата-

(Окончание на 2-й стр.)

.Т В О Р Ц Ы  У С К О Р Е Н И Я

ветского Союза, других со-" 
циалистичеоких стран, осво
бодившихся государСТ|В и 
на переоценке своих воз
можностей, которая питает 
технологическую самоугве- 
ренность и политическую 
в.седозво1ленность.

То обстоятельство, что мы 
участвуем в переговорах, 
некоторые американские 
политики истолковывают 
как результат роста воен
ной мощи США, разработки 
программы СОИ. Строя по
литику на таких ложных 
посылках, американская ад
министрация никак не мо
жет выйти на дорогу чест
ных соглашений, оздоровле
ния международного клима
та. И все-таки с реальностя
ми жизни считаться при
дется. От них никуда не 
уйдешь.

Что касается наших пред
ложений, то они, повторяю, 
вытекают из реальностей 
современного мира, продик
тованы не слабостью, а со
знанием высокой ответст
венности за судьбы челове
чества.

П Е Р Е Л О МБакчарский кирпичный завод /за семь месяцев увеличил производство кирпича более 1мем!в два раза.
— Как удалось? — лереслра- 

шивавт директор завода Петр 
Борисович Гогаев. — На пер
вое -место я бы поставил изме
нение отношения к работе. Во
дители, ремонтники, рабочие 
основного производства трудят
ся безотказно, по гшавилу: на
до —значит, .надо. Сказалась и 
помощь объединения «Агро- 
промстрой» техникой и обсч>у- 
5®“ иием. На месте райкомом 
КПСС, райисполкомом, РАПО 
осуществляется разработанный 
вместе с объединением комп- 
леке мероприятий. Во многом 
изменилось отношение к заво
ду...

П1)ервем разговор с дирек
тором, потому что здесь на
до сказать о нем самом. Его 
появление на затоде — одно
из свидетельств изменения . •< iiiimmmtki:
отношен^ к заводу со сто
роны райкома .партии, рай- изводственных отходов, из- жданными начальником объ- 
исполкома. эа которых (сказалась и не- единения Е. А. .Калугиным,

Дроизводство еще год предусмотрительность проек- предусматривалось вьщеле- 
^зад  доходило «до ручки», тировщиков) технологическое ние автобуса, чтобы возить 
Мощности использовались оборудование заливает вода, детей, в школу. А недавно 
едва на 30 процентов. Строи- к зиме подготовлены жилье, позвонили из объединения: 
тел!и района «задыхались» магазин. Полным ходом го- «Вместо автобуса забирайте 
оез кирпича. Тогда-то и бы- товится к морозам карьер, грузотакси». «Но ведь дети— 
ло принято решение нацра- Сроки ремонта установлены не груз, а пассажиры, — не- 
вить сюда коммуниста Го- жесткие: августовский план доумевают рабочие. — Зачем 
гаева, раньше работавшего в завод обязательно должен же их морозить в грузотак- 
лесном Хозяйстве. Выбор выполнить. . си?».
оказался удачным. Присмот- -  Но уже сейчас ясно, что й  еще одна примета все- 
^ ^ и с ь  к организации дела. _  "гоа^нт"^^^ мени. На заводе часто по-

Борисович начал с ГогаевГ*- Подвод̂ ?̂ - н а с  строи- вторянот фамилию: Еереща- 
элемантарного: рабочий день тельные организации нашего гин Речь идет о В И Веое- 
должен начинат^я в поло- |1^5"К2'То"*?ыГеше” не"“пои“ Щаги.не, заведующем кафед- 

время, обешечивстъ ступали’ ни к ремонту зданий, технологии силикатов
безостановочную работу обо- ни к новому строительстау. Ра-, поллтехнического института.
рудования, создать запас $"имые"оаспомже^и*я’'пчио« Говорят о рекомендациях ГЛИНЫ V аавола на ojivwaif ^ЗДииые распО|ряжения руково* ^, случаи дителей объединения и райо- ученых, показывают образ- 
.епогоды. Конечно, все это на, ■ а дело стоит. Слова есть, тт».т материалов, изготовлен- 

ДОЛЖНЫ были сделать люди. а Д*ла нет. На будущий год я ич ■лпкчяплктг ГП.МН-  Расстаться .пришлось с прошу отдать ремоет завода на оакчарских глин,
немногими, — продолжает юас- хозспособ, иначе толку не бу- Улучшение качества бакчар- 
еказ директор. — Парти^ая Д®т. ского кирпича — будагщая

Человеку, имеющему ма- совместная забота ученых и 
лагаемые "мер “  А 5” да"*вы  ̂ ло-мальское отношение к хо- цроизводственников. 
шли на план, стали перевыпол-' зяиственн'ой работе, послед- Ускорение стало фактом.

•‘“'■«a люди регулярно ние слова директора скажут И тем не менее цель да- 
предел?“ ' е̂ ’̂^о " | ^ У п р ^ -  ’̂ногсе. Отказаться «г  услуг лека. Ведь й выполнение 
яем с. дисциплиной npaKTiJne-'̂ ^ОДР'ЯДНОЙ организации, взять нынешних обязательств (5 
ски не стало. На завод пошла ее работы на свои плечи MOt- миллионов кигоичей) оэна- 
молодежь, приняли .уже оноло жат тплккп чаллпач .■илТгупт.тм .u-qz,-,десятка ’юнЬше̂ ^̂  и Тев?шек" только человек, который чает, что мощности завода 
Создали комсомольскую орга- хочет раоотать, котором,у будут использованы лишь на 
низацию. Сейчас комсомольцы надоело подавать сигналы о 63 ггосцента. Коллектив при- 
Д9м!"^х^?я"'“об1й)удо  ̂ бездействии смежников, .меривается к тому, чтобы в
библиотеку, установить билль- состоявшаяся недав- будущем году освоить про-
пРА- НО на заводе встреча этих ектные мощности завода. А

В эти дни завод останов— смежН'Иков должна была в том, что план двух лет пя
лен на П'рофилактич©ск1Ии подтолкнуть их к началу ipa- гилетки будет выполнен к 
ремонт. Оборудование уже бот. 70-летию Советской власти,
отремонтировано. Завод бук- Отрыв слова от дела бес- никто не сомневается, 
вально откапывается из-под покоит коллектив и в ДРУ- 
многолетних наслоений про- го.м. Мероприятиями, утвер-

А. БОРИСОВ.
* » •

НА СНИШСАХ; П. Б. Го- 
гаев, сменный мастер В. А. 
Григорьева, мастер ОТК, 

^ председатель профсоюзного
комитета В. А. Бахтина, на
чальник производства В. С. 
Булак и главный механик 
А. С. Аникин обсуждают ито
ги смены; кочегар А. И. Су- 
ховецкий, съемщица Е. А. 
Старикова, кочегар А. А. Ха- 
раськина, съемщица Н. С. 
Данилина, обжигальщик С. В. 
Гузеев, шофер А. В. Федо
ров, обжигальщик Н. Е. Кри
венко. секретарь партийной 
организации, слесарь-элект
рик А. IL Глазырин.

Фото П. Каравайникова.

Р Е Й Д  П Е Ч А Т И  И О Б Л С О В П Р О Ф А

ЩИ с  «НАВАРОМСовершенно {бесконтрольно |расходуют продукты хозных столовых Кожевниковского рвйонв. в сов*
Село Новопакровка—щентральная усадьба 

совхоза «Заветы Ленина». Недалеко от 
конторы—столовая. Питаются в ней около 
200 челшек, в том числе «а  полях (обеды 
развозят в термосах) 50—60 работников.

Трудно устаио.вить, чем кормили в этой 
точке общепита в ав1г|усте, чем накормят 
сегодня. Меню есть в черновом варианте, 
никем не заверенное, без указания цен, 
блюд, и их веса. Продукты закладываются 
в котел на глазок. Норм никто и ни в 
чем не придерживает,ся.

А как же списьшаются продукты?
Всем горожанам вьвдаются талоны на 

питание. Каждый стоит 50 копеек. Завтрак, 
обед, ужин — по одной цене. Совхоз спи
сывает на каждый талон по 170 граммов 
мяса. По завершению месяца заведующая 
столовой Г. И. Василюк считает талоны и 
подгоняет под них расход продуктов.

А сколько их закладывают на самом 
деле? Проверка показала, что фактическая 
стоимость питания 1 рубль 10 копеек — 
1 рубль 24 копейки. До общественного сто
ла часть продуктов не доходит.

Здесь допускают большие недовесы 
блюд. Так, котлета должна иметь вес не 
менее 130 граммов. В тарелки обедающих 
она попадает «похудевшей» до 80—70 грам-
.МСВ.

Не лучше положение и в другом отделе
нии этого совхоза—СафронОвском, где зав
тракают, обедают и ужинают более 50 че
ловек.

В меню нет стоимости и веса блюд. Про
дукты описывают чохом. Особенно «уни
версально» используют мясо. Его дуока.ют 
в расход даже... в молочный суп. И здесь 
людей обсчитывают, лишают части продук
тов.

Заведующая столовой Н. С. Андреева 
пытается оправдать положение дел тем, 
что она работает совсем недавно. Но ведь 
главный бухгалтер совхоза А. А. Федорова 
не новичок в хозяйстве. Видимо, и ее уст
раивает такая форма использования и спи
сания продуктов. Тем более что риск поч
ти иаключен. Проверок работы столовых 
никто не проводит. Не заглядьшают сюда 
с этой целью председатель сельсовета В. И. 
Завартин и члены депутатской комиссии, 
уд (^о  пристроился в стсроике от этих 
.проблем председатель профкома совхоза 
Ю. М. Марков.

Ни одна из комиссий профсоюзного ко
митета, в том числе и по контролю за 
деятельностью торговли и общественного 
питания, не проявила себя, А  заняться 
профактивистам есть чем и кроме столо
вой. В Новопокровке уже более месяца за
крыт промтоварный магазин. Люди лише
ны ̂ возможности купить предметы первой 
необходимости: мыло, нитки, иголки, зуб
ную пасту... Не радует ассортимент и в 
продуктовом магазине: банки с марино
ванной капустой, пакеты с супами, зале
жалые конфеты. Нет свежих овощей, 
фруктсв.

В Терсалгайоком отделении совхоза

«Дуровский» .проживают около ста води
телей, строителей и механизаторов из Том
ска. Всего ожидают здесь около 200 че
ловек. ^

'Котлопункт размещен в старом деревян
ном тесном помещении.

— Меню? Какое меню? удивилась на
шей просьбе показать этот доку|мен11 заве
дующая котлопунктом В. А. Шмальц. _
Нет у меня никакого .меню!

— А калькуляция, раскладка продуктов 
на каждое блюдо?

— И этого нет, впрочем... кажется, где-то 
дома лежит.

И здесь списывают продукты по тало
нам. Совхоз не поскупился и отоваривает 
каждый по 197 граммов мяса. Так что на 
дёнь одному человеку при трехразовом 
питании должно попасть в тарел.ки почти 
по 600 граммов! Но.;, хотя и списывают 
этот ценный продукт, нередко вместо мя
са в тарелки попадает... минтай. Проверя
ющих здесь не бывает.

Главный бухгалтер совхоза Л. Д. Буры- 
хина знает, что В. А. Шмальц нельзя до
верять продукты (ее уже уличали в не
благовидных делах), тем не менее не про
веряет отчеты.

— Вы знаете, что в столовой нет меню, 
а подшитые в делах составлены задним 
числом, подогнаны под израсходованные 
талоны?

— Энаю. А что я могу?
В столовой на центральной усадьбе вро

де бы все в порадке. Здание добротное, 
везде чисто, уютно, и меню на месте, но... 
нас заинтересовала цена. Борщ в других 
столовых 12—'15, а здесь 25 копеек. Оказа
лось, что по составленной и заверенной в 
бухгалтерии калькуляции на 500 граммов 
этого популярного и любимого всеми блю
да закладывают мяса, калгусты, картош
ки, моркови, лука, жиров, томатной ласты 
590 граммов. Так что для воды уже и ме
ста нет. Не приходилось еще пробовать 
щи с таким «наваром».

Справка: .в соответствии со сборником
калькуляций за 1981 год (раскладка № 176) 
продуктов на мясной борщ .требуется в 
два-три раза меньше.

— И сюда вы не заглядываете?
Этот вопрос мы также адресуем глав- 

наму бухгалтеру.
— KaiK-To не вникала, — ответила Л. Д. 

Бурыхина, Не интересуется столовой и 
председатель профкома Ф. Ф. Винокуров. 
И руководимая им общественность. Далек 
от этих «прозаичеок'Из »̂ дел общепита и 
председатель Кожевниковского райкома 
профсоюза А. Т. Фадеев, работающий на 
этом посту уже восьмой год.

Не утруждают себя и малейшим конт
ролем работники РАПО. А  им-то по дол
гу службы просто необходимо проявлять 
заботу о питании и быте людей.

В. ПАВЛОВ, 
инспектор рблсовпрофа;

С. ПОЗДНЯКОВА, 
наш корр.
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ми было бы реальным про
рывом к приостановке гон
ки ядерных вооружений, 
ускорителем их ликвидации. 
Логика здесь простая; не 
будет испытаний, не будет 
и совершенствования ядер
ных вооружений, которых и 
без того у обеих сторон на
коплено в избытке..

Об этом же свидетельст
вуют обращенные к США и 
Советскому Союзу призывы 
значительной и авторитет
ной части мирового сообще
ства госу,дарств. Среди них 
«делийскай шестерка» — 
постоянно действующий 
форум руководителей стран 
четырех континентов — Ар
гентины, Греции, Индии, 
Мексики, Танзании, Шве
ции.. На днях на встрече в 
городе Истапе они приняли 
«Мексиканскую деклара
цию», в которой вновь со
держится призыв к прекра
щению всех ядерных взры
вов.. Таково же требование 
большинства государств — 
участникав движения не
присоединения.

В наш адрес поступили 
послания от политических и 
обществейных деятелей, от 
частных лиц и организаций 
многих стран, в том числе

я,^ерных

из США и других госу- 
дарс1‘в НАТО. Они тоже 
обращаются с просьбой не 
возобновлять ядершых ис
пытаний, дать еще один 
шанс образумиться тем, кто 
настаивает на 
взрывах.

Конечно, мы знаем, и я 
сб этО'М уже говорил, что в 
США активно действуют 
силы, которые вообще не 
хотят разоружаться. Более 
того, они все делают для 
того, чтобы втягивать нас в 
новые и новые витки гонки 
вооружений, спровоциро
вать на то, чтобы мы хлоп
нули дверью на перегово
рах.

Но мы хотели бы надеять
ся, что 1в американоких 
оценках и действиях возь
мут верх реализм, понима
ние необходимости совме
стных поисков путей к 
оздоровлению международ
ной обстановки, прекраще
нию бессмысленной гонки 
вооружений, к ликвидации 
ядерного оружия.

В то же время мы знаем, 
с кем имеем дело. Поэтому 
безопасность страны — Де
ло для нас святое. Это дол
жно быть ясно всем. Это 
вопрос принципа.

Из этого 1МЫ исходим, 
отвечая на любые вызовы

США, включая преслову
тую СОИ. Пусть и здесь не 
рассчитывают запугать нас 
или подтолкнуть к ненуж
ным расходам. Если потре
буется, мы быстро найдем 
ответ, причем будет он не 
таким, каким его ожидают 
в СПЬА. Но это будет ответ, 
который обесценит програм
му «звездных войн».

Я говорю об этом с одной 
целью; пусть в американ
ской администрации еще и 
еще раз взвесят реальную 
ценность новых военных 
программ и гонки восфуже- 
ний в целом с точки зрения 
интересов США и их безо
пасности. Ведь в сущности 
главный вред СОИ в том, 
что она подрывает перспек
тивы переговоров, расширя
ет зону недоверия. В этом 
вся проблема. Она не менее 
политическая, чем военная. 
Вот почему мы вновь при
зываем двигаться от пре
дельно вооруженного мира 
к миру без оружия.

Итак, товарищи, всесто
ронне и скрупулезно .взве
сив все «за» ,и «против», ру
ководствуясь ответственно
стью за судьбы мира. По
литбюро Центрального Ко- 
м,итета КПСС и правитель
ство Советского Союза при
няли решение продлить од
носторонний мораторий на

ядерные взрывы до 1 ;ннва- 
ря 1987 года.

Предпринимая этот шаг, 
мы верим, что люди во всех 
странах света, политические 
круги, международная об
щественность правильно 
оценят длительную тиши
ну на советских ядерных 
полигонах.

От имени советского на
рода я обращаюсь к разуму 
и достоинству американцев 
— не упустить еще раз ис- 

■ торический шанс на пути к 
прекращению гонки воору
жений.

Я обращаюсь к президен
ту США Рональду Рейгану 
еще раз беспристрастно оце
нить сложившуюся сбста- 
♦ювку, отбросить все нанос
ное, преодолеть заблужде
ния в отношении Советско
го Союза и его внешней по
литики.

Советский Союз уверен, 
что соглашения о прекра
щении ядерных испытаний 
можно достичь быстро и 
подписать его уже в этом 
году на советско-американ
ской встрече в верхах. Это 
событие стало бы, вне вся
кого сомнения, главным ре
альным итогом встречи, 
значительным шагом на пу
ти прекращения гонки 
вооружений. Оно явилось 
бы своего рода пролого1м к

дальнейшему niJorpeccy на ■ 
переговорах по ядерным 
вооружениям и их ликвида
ции, к радикальному оздо
ровлению всей обстановки 
в мире.

Мораторий Советского Со
юза на ядерные взрывы, 
будучи действием, а не 
только предлажвниам, на 
деле показывает серьез
ность и искренность нашей 
программы ядерного разору
жения, наших призывов к 
новой политике — политике 
реализма, мира и сотрудни
чества.

Более половины 1986 года, 
объявленного Организацией 
Объединенных Наций Годом 
мира, позади. Продлевая 
свой односторонний морато
рий, Советский Союз iBhocm t 
еще один весомый вклад в 
общее стремление добиться 
того, чтобы этот год остался 
в истории достойным свое
го названия.

Таков смысл новой поли
тической инициативы Со
ветского Союза.

Таково послание, которое 
наша страна направляет 
правительствам и народам 
всех стран и, прежде всего, 
правительству Соединенных 
Штатов Америки и амери
канскому народу,.

Блатодарю вас. До свида
ния.

Кто проявит больше выдумки! • Рядом с детским клубом — детское кафе • Архитектурный ансамбль микрорайона должен выиграть • Нашел лучший вариант! Уложись ,в сроки

Р А С С К А З Ы  О  К О М М У Н И С Т А Х

ЗА <ГТ0  УВАЖАЮТ ПАРТОРГА
Начальн'ик термогальвани- 

ческого цеха Андрей Ана
тольевич Дутов был краток;

— Семчекков? Мой пер
вый помощник и наставник 
во всех делах!

Не более многословным 
был и секретарь парторга
низации завода Александр 
Иванович Любчеяко;

— Анатолий Иванович 
Семченко.в — один* из са
мых авторитетных на заво
де партийных вожаков.

Иных ответов, .признать
ся, я и не ждала. Знаю Сем- 
ченкова семь лет. Все эти 
годы он. старший мастер од
ного из самых сложных под
разделений завода, возглав
ляет цеховую партийную 
организацию, которая все 
время на хорошем. счету. 
Знаю, что и в цехе, и на 
заводе пользуется Самчен- 
ков авторитетом, что тянут
ся к нему люди, идут с бе
дой и радостью. За что же 
так уважают Анатолия Ива

новича? Секрет нехитрый; 
живет он по принципу — 
сначала сделай сам, -а потом 
спроси с другого.

я видела, как работает 
Семченкс® на покосе; чест
но, до седьмого пота. Зато и 
молодежь рядам с ним не 
присела лишний раз. Вече
ром к автобусу их бригада 
подошла последней. Пока не 
догрузили машину, работу 
не бросили. Устали очень. 
Это было видно по отяже
левшим рука1М, по особой 
какой-то молчаливости.
Зато свое месячное задание 
по заготсЕке зеленых ̂  кор
мов термогальванический 
цех выполнил одним из пер
вых на заводе.

В течение дня где только 
не встретишь Анатолия 
Ивановича; то бежит в от
дел снабжения решить воп
рос с металлом, то в ремснт- 
нсм пробивает срочный за
пуск станка, то докладыва
ет на селекторе о выполне

нии сменного задания, то в 
партийном бюро советуется 
о чем-то с секретарем. Опро
сишь на ходу;

— Как дела, Анатолий 
Иванович?

Остановится на минутку, 
улыбнется своей не|много 
усталой улыбкой и окажет;

— Если интересно проде
ла узнать, приходи на соб
рание, оно у нас через не
делю.

К любому собранию гото
вится заранее. Нет, он не 
«работает» с выступающими, 
не пишет гладеньких поста
новлений — да это было бы 
бесполезно делать в такой 
организации, как ТГЦ. Здесь 
не любят причесанных ре
чей и никто никогда не вы
ступает по бумажке. ’ Он 
просто тщательно продумы
вает свою позицию и свои 
а,ргументы по поднимаемым 
вопросам. А вопросы эти 
подсказывает сама жизнь. 
Сейчас', например, самое 
гла1вное — побыстрее об
житься в новом корпусе, 
куда цех постепенно пере
езжает со старых площадок. 
Неизбежные издержки, свя
занные с переездом, освое
нием оборудования, .времен
ной разбросанностью кол
лектива, сказьшаются и на 
качестве работы, и в выпол
нении плана.

Недавно у бригады галь
ваников неделю шел брак, 
был нарушен технологичес
кий процесс обработки дета
лей, Кто виноват? Да все 
понемногу; один недоглядел, 
другой понадеялся на опыт, 
третий не проверил. С каж
дого спросили lio заслугам. 
Но и с се'бя Анатолий Ива
нович вины не снимает; как 
старший мастер и как пар
торг он отвечает за все, что 
происходит в цехе.

Пожалуй, невозможно про
вести границу; 'вот здесь 
Семченкав действует как 
секретарь, а здесь — как 
мастер. Как-то уж очень 
гармонично сошлись у него 
производственные и партий
ные обязанности. Да это и 
понятно; цель и той, и дру
гой работы, в юонечнсм сче
те, одна — чтобы дружным, 
сплоченным и зрелым был 
коллектив, чтобы любые по
ставленные перед ним зада
чи мог решать.

Производство Анатолий 
Иванович знает доскональ
но; ведь пришел сюда 27 лег

назад. Позади были голод
ное военное детство на Смо
ленщине, служба в армии. 
Работая на заводе, учился, 
почти в сорок лет поступил 
в машиностроительный тех
никум, успешно закончил 
его.

Следуя отцовскому приме
ру, пришли на завод Сер
гей и Ольга, дети Анатолия 

. Ивновича. Сын работает 
кузнецом, учится на вечер
нем отделении техникума. 
Здесь, на заводе, встретил и 
Женю, которая стала его 
женой, вошла в семью Сем- 
ченковых. Ну и, конечно же, 
жена Анатолия Ивановича 
—^Татьяна Нефодьевна— -то
же на ТЭМЗе, все в том же 
термогальванич€1ском цехе. 
Пять человек — целая ди
настия! Их общий трудовой 
стаж в коллективе — 51 год. 
Как и глава семьи, все ра
ботают на совесть.

Сьга на даводе был при
нят в члены КПСС, и те
перь они с ощом в одной 
партийной организации, 
вместе решают сйщие проб
лемы. И хоть невелика эта 
организация — в ней четыр
надцать комм:р1истов, — но 
влияние ее на дела коллек
тива ощутимо. Цех из ме
сяца в месяц выполняет 
напряженный производст
венный план, и тон в рабо
те задают ком|мунисты А. С. 
Мишин,, В. М. Швец, П. П 
Прокопчук, С. Н. Москален
ко. 'Умело руководит цехом 
молодой коммунист А. А. 
Дутов, активно помотает ему 
в этсм парторг.

По традиции, партийная 
организация ТГЦ одной из 
первых на заводе завершает 
подписку на периодические 
издания, и то обстоятельст
во, что А. И. Семченкав на
гражден в этом году по
четной грамотой газеты
«Правда», говорит о том,
что его заслуга в этом деле 
весома.

Хорошо работает добро
вольная народная дружина 
цеха, а в числе участников 
рейдов вы непременно уви
дите Семченкова...

Так что «секрет» автори
тета парторга Семченкова 
доступен ка^кдому; личный
пример — в любом деле. - 

Т. ВИНАРСКАЯ.
« « •

НА СНИМКЕ А. Фатуриэа: 
рабочая династия Семченко- 
вых.

и ТРУД,
и  о т д ы х

в эту страдную убороч
ную пору на полях пло
дородной Кубани тру
дится более четырехсот 
молодых томичей. В 
Краснодарский край вы
ехали два отряда. Пер
вый, сформированный 
из учащихся проф
техучилищ, помогает 
кубанцам убирать ово
щи и фрукты в кол
хозе «Победа», располо- 
жевнсм в станице Раз- 
дольн-ой. Им руководит 
старший мастер произ
водственного обучения 
ОПТ'У-6 В. Малыгин. Во 
второй о^ряд вошли уча
щиеся .средних специаль
ных учебных заведений 
области. Он дислоцирует
ся в станице Старониж- 
нестебловской. Томичи 
работают здесь на полях 
и -в садах колхоза «Путь 
Ильича».

Л. ПЕТРОВА.

догмы — 
в его ма-

инструи-
методики.

По следам наших выступлений-
Чтобы не увечить природу

Корреопондецция «Всегда 
ли .вредны сорняки», опу
бликованная в газете «Крас
ное знамя» 12 июля, рас
смотрена на совещшии спе
циалистов областного агро
промышленного комитета, 
которые считают, что реко
мендации автора Л. Ф. Ве
чер совершенно правильны.

Районным атропро1Мьпц- 
ленным объединениям даны 
соответствующие указания, 

.чтобы совхозы и колхозы,

прежде- чем решить вопрос 
сб освоении новых земель 
под пашню 1или стройку, 
предварительно изучили 
флору и фауну, сохранив в 
маКсимал1аной степени все 
полезное и уникальное в 
природе.

Обращено внимание -руко
водителей объединения «Со- 
юзто1мснмелиорация» на не
правильное отношение спе
циалистов и механизаторов

передвижной механизиро
ванной колонны к сохране
нию осзин-овой рощи и цен
ных лвкарстввшп>1х расте
ний при застройке горсд-ка 
мелиораторов на окраине 
поселка Зонального.

Осуществляя борьбу с 
сорняками и вредителями 
сельскохозяйственных куль
тур, в области будут созда
ваться необходимые усло
вия для сохранения и раз
множения полезных насеко

мых, учитываться соотно
шения между растениями 
культурными и сорными.

(Совету Кривошеинокого 
районного атрспромьиплея- 
ного объединения и руко- 
всдству совхоза- имени 
Свердлова предложено раз
работать мероприятия, пре
дусматривающие создание 
иштанской защитной поло
сы за счет посадки осин и 
ив.

В. ЕГОРОВ,
первый заместитель пред
седателя областного агро- 
промышлевного {комитета.

С Т А Л  В Е Т Е Р  Г Р У З Ч И К О М
Искусственный ветер за

ставили работать грузчиком 
студенты Джамбулского тех
нологического института 
легкой и пищевой щзомыш- 
ленности. 'Управляемые воз
душные -потоки они положи
ли в основу принципиально 
нового комплекса !раЭгрузки 
картофеля.

Приступая к -работе, сту

денты вместе с преподава
телем института Г. Кулба- 
совьш изучили основные ис
точники повреждений клуб
ней и решили, что наиболее 
работящим и «деликатным» 
по отношению к данежным» 
грузам будет управляемый 
воздушный поток. Так по
явится на свет пневматиче
ский -грузчик.

Новинка проста в управле
нии. На контейнерную -пло
щадку подается вагон. Опе
ратор включает установку— 
и мощный поток воздуха 
направляет клубни по тру
бам в бункер-накопитель.

Как показал • первый год 
эксплуатации на джа-мбул- 
акой Плодоовощной баз^ одно 
такое устройство помогаег из

бавить от тяжелого физиче
ского труда целую фигаду. 
В этом: году пневматические 
грузчики приступили к ра
боте на предприятиях Воро
нежа, Пятигорска, Запоро
жья, Усть-Кута.

К. ЖУМАТАЕВ, 
корр. ТАСС.

Джамбул.

Все новые и новые специализированные 
предприятия общественного питания из 
сохкжа, запланирова-нных к введу до 1 ок
тября нъшешнего гсда, входят в строй дей
ствующих. Вслед за кафе «Роза ветров» в 
речпорту, «Кондитерское» на улице Ники
тина, «-Вареничная» на просп. Фрунзе, 128, 
«Пончиковая» на остановке «Южная», ка
фе-автоматом в учебном корпусе ТЛИ на 
днях вошло в строй кафе «Томичка» в 
го-рсаду. Первые дни и недели работы этих 
-предприятий, отзывы посетителей говорят о 
том, что строящиеся 40 кафе уже в этом: го
ду таесут существенный -вклад в товарообо
рот, а главное — значительно укрепят ма
териальную базу общественного питания в 
наиболее густонаселенных м-икрорайонах, 
улучшат обслуживание населения.- Боль
шое внимание гфи этом уделено зонам прю- 
живания студентов.

Особо хочется отметить дух соревнования 
и состязательства в замысле проекта, -кра
соте его исполнения, волну массового твор
чества людей, ранее никогда себя к строите
лям не причислявших. Особенно ярко это- 
проявилось в коллективе НПО |«(Полюс», 
построившего великолепное кафе в горса- 
ду. Похоже, что не хотят уступить ему това
рищи с завода режущих инструментов. 
Здесь тоже отказались от задания-,м-ини- 
мума — реконструировать навес автобус
ной остановки на углу прошекта Ленина и 
улицы Нахимова и предложили свой, бо
лее сложный проект двухэтажного кафе с 
увеличенной вдвое торговой площадью и 
летней площадкой. Автор этого проекта — 
главный архитектор Томского отделения 
института «Атомтеплоэлектропроект» Вла. 
дисла-в Владимирович Гудков. Основная его 
работа — проектирование крупных тепло
энергетических комплексов всесоюзного 
значения. Как патриот .уродного города, он 
охотно принял участие в проектировании 
ряда кафе в Томске. По его замыслам стро
ится также .кафе на троллейбусной останов
ке «Площадь Южная» и павильон «Чай на 
лыжне» напротив поста ГАИ в ■этом же 
|район€.

—i Мы решили, — говорит Владислав Вла
димирович, — лучше чуть-чуть задержать
ся на старте, но выполнить поручение так, 
чтобы не было стыдно за свой вклад в ар

хитектурный ансамбль того или иного мик
рорайона.

О том, какие кафе строятся в- Кировском 
и Ленинском районах, наша газета расска
зала подробно. Сегодня мы знакомим чита
телей с новостройками общепита в Октя
брьском районе.

Очень красивым обещает быть кафе 
«Сказка», которое появится в переоборудо
ванном помещении на улице Транспорт
ной. А  на улице Вокзальной у строящегося; 
жилого дома подшипниковцев появилась 
вставка, в которой. разместится детский 
клуб, а над ним, на третьем этаже, будет 
детское кафе. Работы на этих двух объек
тах ведет РСУ ГПЗ-5.
- Кафе «Пирожковое» строит !«Агроцром- 
строй» напротив ТИСИ, на улице Пушки
на Рад центров общественного питания 
строится на Иркутском тракте. В  жилом 
доме_̂ у поста ГАИ (его возводит «Атропром. 
строй») появится кафе. В переоборудован
ных -помещениях бывшего овощного мага
зина откроется «Блинная», а бывшего мо
лочного — «Молочный бар». В первом эта
же жилого дома разместится магазин «Ку
линария». Магазин «Кулинария» появится 
в строяц^емся доме на улице Суворова. Его 
возводит СМУ-8 уифавлений '«'Химстрой».

Хороший встречный вариант предложило 
руководство объединения «Сибкабадь», ре
шив не оборудовать подвал в развалившем, 
ся доме, а -снести здание и построить на его 
месте новое — под кафе 1«-Золотой -ключик». 
•Этот замьгсел сейчас осуществляется.

Отошли от запланированного варианта — 
оборудовать кафе в -расселенном кирпичном 
доме — и руководители ТНХК. Такую ини
циативу можно только' приветствовать, од
нако, -разрушив развалюху в переулке Кус
тарном, к возведению нового здания на 
Ветом озере РСУ-41 еще не приступило.

Открытие каждого нового центра обще
ственного питания превращается в празд
ник не только участников народной строй
ки, -но и жителей всего -м,икрорайана. Вне- 
реди, до 1 октября, еще 34 таких торжест
венных  ̂ момента. Их нельзя относить на 
поздний срок. Кафе так же важны и необ
ходимы, как жилье, как любой -другой объ
ект соцкультбыта,

МУ ВЛАДИМИРОВ.
НА СХЕМЕ; новые кафе, которые появят. 

ся в Октябрьском районе.

На ч н е м  с оды. ин 
струкция! Это поня- 
тцр достойно многотом. 

ных исследований. Рождаясь 
в недрах министерств и ве
домств, -инструкция аноним
на, как дабвний миф, и так
же некруш-има. Создать' ее 
несложно, отменить же... Вы 
когда-нибудь слышали о  та- 

. ком прецеденте? До сих пор 
по служебным коридорам, 
скрипя от старости и каш
ляя от архивной пыли, бро
дят регламентирующие доку
менты шестидесятилетней 
давности. Сколько бурь про
шумело над страной, но они 
оказались не властны над 
клочком бумаги с бессмерт
ным именем Инстриукция. Не 
то что тспором — горнопрю- 
ходчеоким комбайном не 
вырубишь, -кислотой не вы
травишь, плазмотроном не 
выжжешь несгибаемое нор- 
ма1Тивное слово.

Бед-а,
Прютив ветхой 

партийный съезд, 
теруиалах читаем;

«Многочисленные 
ции, положения » 
которые у нас накапливались 
десятилетиями, должны быть 
переработаны в соотеетсТ- 
вии с требованиями съезда и 
постамоапений, принятых пос
ле съезда, а те, что противоре
чат перестройке, следует реши
тельно отменять. Без этого, то- 
варищй, мы вперед не продви
немся. Подлинный централизм 
в управлении не имеет ничего 
общего с бюрократической рег
ламентацией многогранной жиз
ни производственных, научных 
и конструкторених коллекти
вов. Сложившийся за многие 
годы порядок опутывания их 
надуманными указаниями и ме- 
тодинами лишает руководите
лей и разработчиков возмож
ности оперативно решать воз
никающие хозяйственные и тех
нические вопросы. Упущенная 
выгода в масштабах государ
ства достигает многих милли
ардов -рублей».

Вдумайтесь. Хозяйствен
ный меха,низм предстает в 
виде гиганта, опутанного... 
-нет, не Цепями — бумагами. 
Под этими словами хоть сей
час подпишется вся партия, 
весь народ. Святая тревога 
звучит в них и призыв; да
вайте, давайте, давайте же 
-дерзать! Давайте сметать в 
сторону отживший хлам! Да
вайте жить свежо и чисто, 
строя свое развитие не по 
линейке и циркулю, а по за
конам нелинейного творче
ства Давайте!..

А кто мешает?
Все та же инструкция. 
Сидит в -каком-то аппарате 

■въедливый, нудный человек 
и, не стесняясь, поучает кол. 
лег; '

— i3, слова словами, и к -де
лу их не пришьешь. А без 
документа — уже никуда. 
Делай так — и никаких от
клонений. Шаг влево, шаг 
вправо, рывок вверх — на- 
рушение правил. А  нарушил 
—мы тебя по ушам, по ушам!

в е тх о го- Фельетон -
Иногда таким человеком 

движет леность мысли; за
чем напрягать бессмерпгный 
мозг, если есть предписа
ние? Иногда — злой прин
цип; оборвать, осечь обнаг
левших хозяйственников: 
ишь чего захотели — само
стоятельности! Да если все 
будут самостоятельны, этак 
мы черт знает к чему при
дем! Нет уж, давг1Йте всех 
под одну гребенку, и чтобы 
ходить только в ногу, и от- 
-вечать хором. Что? А  вы по
молчите; не положено.

Почему? Да потому, •что 
это ему так удобнее, когда 
все — под одну гребенку. Ко
гда не надо учитьшать ии. 
дивидуальность и неординар
ность.

В;се это объясняется, ко
нечно, высшими соображе
ниями, ни много ни мало — 
охраной государственных ин
тересов. Но почему ж видят 
посягательство на народное 
дсбро даЯсе там, где и по
мыслы, и -руки 'ЧИСТЫ, где ни 
о чем, кроме общего блага, 
люди и не мыслят?

Стрежевоким нефтякика-м 
понадобилось усовершенство
вать сложное дело матери
ального снабжения. Отойдя 
от старой структуры управ
ления, они создали новую, 
цеховую, и заметно поправи
ли весь процесс нефтедобы
чи. На снабженческом ^о м -  
те это структурное измене-' 
ние означало становление 
баз комплектации. И станов
ление произошло. Но тут 
Миннефтепром СССР выдал 
новое типовое положение; 
если есть базы, то не Долж
но быть снабженческих отде
лов. Лишнее звено, подлежа, 
щее сокращению.

Огрежевчане призадума
лись. Сокращение аппарата 
— дело нужное -и правиль
ное.; Это—с одной стороны. А 
с другой — снабженцы в 
НГДУ ведь не штаны проси
живают, они работают, обес
печивая и сиюминутные ну
жды промыслов, и програм
му ускорения. Как говорят 
одесситы; чтобы ты так до
ехал, как заплатил; иными 
словами — как сегодня обес
печим промыслы, так завт
ра будем получать нефть. И, 
рассудив вот этак, оставили

стрежевчане штат своих 
снаби^нцев без изменений.

В об-ьединении «Томф»- 
нефть» с доводами добытчи
ков согласились; объемы -ра
стут, техника усложняется, 
диспетчеризация снабженче
ского дела требует приложе
ния очень больших сил. В 
министерстве, узнав об ослу
шании, -поступ-или ;мудро: 
сделали вид, что не замети
ли. В конце концов, минис
терское ли это дело — счи
тать кадры в каждом КГДУ? 
Надо — значит, надо. А  ин
струкция? Что ж, на месте 
виднее, на что ее -употребить. 
И вообще дело движется к 
экономической самостоятель
ности предприятий.

Радетели пустопорожней бу
мажки нашлись там, где ни
кто не предполагал: s  обла
стном финансовом управле
нии. Хорошо зная обстанов
ку в Стрежевом, здесь реши
ли ударить по месту, кото
рое сочли больньш, не- 
С-мотря на то, что специалис
ты-нефтяники думали о нем, 
■как о здоровом. 248 тьюяч 
рублей штрафных санкций 
было взыскано с НГДУ 
«Стрежевойнефгь». Финан
систы настол!^ко увлеклись, 
что включили в эту сумму 
полета тысяч, выплаченных 
даже не вопреки, а в соответ
ствии отстаиваемой ими ин
струкции. Просто ни за что 
штрафанули'— вроде бы в 
виде аванса под будущие 
прегрешения.

Дальше начались диалоги, 
напоминающие по духу зна
менитое стихотворение Вла
димира Маяковского «Разго
вор с фининспектором о поэ
зии».

— Нам и рубля не накопи
ли ставки!. — утверждали 
нефтяники. — А государству 
— только польза.

— Возможно, — отвечали 
финансисты.

— Тогда — почему же?..

— Не положено. Проходи
те, -граждане, не задерживай, 
тесь. Сказано — инструкция, 
значит, инструкция.

—Но ведь мы держим этих 
за счет внутренних резервов! 
Ни копейки из фонда зара
ботной платы не перерасхо-* 
довано!

Наивные хозяйственники 
считали этот аргумент са
мым весомым. Они не дога
дывались, что при желании 
и внутренние резервы мож
но превратить в штрафные 
санкции. Как говорится, тво
им же салом тебя и по муса- 
лам.

А у облфина аргументация 
весомее: нельзя — значит, 
нельзя. Шаг вправо, -рывок 
вверх — нарушение! Что ад 
того, что уже с января 1987 
года «Стрежевойнефгь» пе
реходит на нормативный ме
тод, при котором штатное 
-расписание будет опреде
ляться самим управлением, 
исходя из лимитов фшда 
зарплаты. «Вот со следую
щего года пусть и делают 
что хотят,—говорят 4» 1нан- 
систы.—А пока... штра;^ем 
и будем штрафовать!». Ну а 
то, что вреда от мнимых на
рушений- нет никому, а поль
за ощутимо велика, — дело 
десятое.

Как расценить -ситуацию? 
Как отношение к перестрой
ке. На словах-то все «за». 
На деле же — находятся та
кие, -которые и сами не пе
рестраиваются, и другим 1не 
лают. Вот почему .тюк хо
зяйственный руководитель.
еще и шага не сделав по пу
ти революциенньгх экономи
ческих преобразований, уже 
дрожит и оглядывается. Что 
он -ищет, озираясь? Да уж не 
лавры, конечно. Скорее, ка
рательные санкции видит в 
каждом движении вок'руг 
Привык, бедолага...

М. ТРОЯНАС.

Фельетон был уже подготовлен к печати, когда наши 
финансисты направили в Стрежевой вторую комиссию по 
тому же делу. Комиссия пришла к выводу о неправомер
ности взыскания значительной части первоначально на
званной суммы. Восторжествовала справедливость? Или 
испугала гласность? В  любом случае мы решили сооб
щить читателям «историю с санкциями». Поучительная 
история...
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Научно - исследовательский институт автоматики и электромеханики (НИИЛЭМ) при ТИАСУРе решением бюро Томского областного комитета КПСС назначен головной организацией по целевой комплексной программе «Ускорение-90».
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Такая. сложная, много
гранная задача, порученная 
институту, заставила кол
лектив особенно тщательно 
подойти к формирсаанию 
тематического плана своих 
работ на двенадцатую пяти
летку. У нас есть хорошая 
основа для ее решения.

В 1985 году была заверше
на и сдана в эксплуатацию 
вторая очередь АСУ хо
зяйством Томской области, о 
которой газета неоднократ
но писала, создана и успеш
но работает на Томском хи
мическом заводе модернизи
рованная система беспере
бойного электропитания ап
паратуры управления и кон
троля технологическим про
цессом .производства мета
нола, позволившая' исклю
чить аварийные ситуации 
из-за нарушения электро
снабжения. Разработаны ал
горитмы, математическое и 
программное обеспечение си
стемы, предназначенной для 
автоматизации управления 
процессом бурения при до
быче нефти, системы для 
анализа закономерностей ис
кривления ствола скважин 
на различных интервалах 
глубины при наклснном бу
рении, и ряд других работ.

Институтом в 1985 году 
внедрены результаты 40 
разработок и получен реаль
ный экономический эффект 
3,5 миллисиа рублей, в том 
числе по Томскому хими
ческому заводу этот эффект 
составил около 2 миллионов 
рублей.

Однако следует отметить, 
что эффект от внедрения 
наших разработок в народ
ное хозяйство мог бы быть 
значительно вьЕпе; ведь ни 
одна из 40 разработок не до
ведена до уровня серийного 
производства. Причина здесь 
одна, характерная для всей 
вузовской науки, — слабость 
производственной базы. В 
П-й пятилетке в Томске 
проводился решубликанокий 
эксперимент по укреплению 
ятой базы на основе меж
вузовской коаперации и спе
циализации, и на этом пути 
получены значительные ре
зультаты, положительно 
оцененные Минвузом СССР 
и Госкомитетом по науке и 
технике СССР. Но в целом 
;ггроблбма остается нерешен
ной, эксперимент требует 
своего развития.

Используя накопленный 
опыт, институт в 1986 году 
существенно увеличил пла

нируемый объем работ, вы
полненный в интересах Том
ской области.

В соответствии с програм
мой ГКНТ СССР и планом 
социального и экономичес
кого развития РСФСР на 
XII пятилетку в г. Томске 
под руксводством НИИАЭМ 
продолжаются работы по 
развитию действующей и со
зданию интегрированной ав- 
томатизирсванной . системы 
управления хозяйством Том
ской области. Интегрирован
ная АСУ, как составная 
часть программы «Ускоре
ние-90», будет создана за 
счет комплеКсирования дей
ствующих АСУ различного 
уровня (область—город—
район), что потребует раз
вития единсго программно
го, информационного и тех
нического обеспечения, соз
дания сети ЭВМ и баз дан
ных общего пользсшания 
для решения межотраслевых 
задач управления в диало
говом режиме, расширения 
сферы применения микро- 
и мини-ЭВМ непосредствен
но на рабочих местах руко
водителей.

В отличие от предыдущих 
работ по АСУ хозяйством 
области в XII пятилетке 
особое Енимание будет уде
лено использсванию опти
мизационных экономико-ма
тематических моделей и ме
тодов, что позволит более 
точно прогнозировать эконо

мические и проиаводствен- 
ho - технологические про
цессы функционирования и 
развития хозяйства региона.

Болыпой объем научно- 
исследовательских и опытно- 
конструкторских работ пред
стоит выполнить институту 
в роли головной организа
ции по совместной програм
ме Государственного коми
тета РСФСР по обеспечению 
нефтепродуктами и Минву
за РСФСР, предусматрива
ющей создание в Том.ске ин
тегрированной АСУ процес
сом нефтепродуктообеспече
ния. Цель будет достигнута 
путем ка.мплемсной автома
тизации заправочных стан- 
ци 1̂ г. Томска, создания АСУ 
Тдаюкой нефтебазы и АСУ 
Томского управления Гос- 
комнефтепродукта РСФСР. 
Участие принимают также 
коллективы Томюкого поли
технического института, 
НИИ элекгронной интроско
пии ТПИ, юристы Томского 
государственного универси
тета, представители Томско
го управления Госкомнефте- 
продукта РСФСР и ряда 
других срганиза1ций .и пред
приятий г. TcMiQKa. Полу
ченные результаты преду
сматривается в случае ус
пешного апробирования в 
Томске внедрять на всей 
территории РСФСР.

Актив-ное  у ч а с т и е  
НИИАЭМ принимает в ра
ботах, намеченных целевой

территориально - отраслевой 
научно-технической про- 
грамгмой Миннефтепрома 
СССР и Минвуза РСФСР 
«Неф)ть и гав Там.ской об
ласти» и направленных на 
повышение эффективности 
и надежности технологии 
разработки месторождений, 
добычи и транспортировки 
нефти и попутного газа в 
условиях Западной Сибири.

В институте продолжают-, 
ся работы по развитию ав
томатизированной системы 
управления областным целе
вым комплексам «Агро- 
пром», предназначенной для 
формирсвЕшия вариантов 
планов развития и функ
ционирования агропромыш
ленного комплекса в целом 
и его основных звеньев, а 
также для сперативного уп
равления использованием 
кормов, удобрений и дрзчих 
ресурсов. Намечено разра
ботать комплекс математи
ческих моделей расчета 
планов государственных за
купок сельскохозяйственной 
продукции, расчета цен на 
сельхозпродукцию с учетом 
рентных' оценок земли, про- 
гнозироваиия развития мо
лочного животноводства ,и 
развития социальной инфра
структуры села. На уровне 
сельскохозяйственных пред
приятий ведутся разработки 
автоматизированных ин-' 
формацисиных систем для 
птицеводческого объедияе-

« К Р У Г Л Ы Й  с т о л »  Р Е Д А К Ц И И  И О Б Л С О В П Р О Ф А

Перестройка... Как коснулась она общежитий областного 
центра? В разговоре на эту важную тему участвуют се
кретарь облсовпрофа Т. М. Корнеева, заместитель началь
ника областнсго управления профтехобразования О. Г. 

j Андрейко, заместитель директора iro быту объединения 
«Томский нефтехимический комбин1ат» Ю. А. Е1вд<жимов, 
проректор по АХ?Ч ТПИ Е. М. Ажель, директор студгород- 
ка ТИСИ В. А. Ханевич, заместитель заведующего отде
лом обкома ВЛКСМ А. А. Воронова, секретарь Кировско
го райкома ВЛКСМ С. В. Захарков, председатель проф
кома ТЗРИ Д. А. Крайсман, председатель профкома обув
ной фабрики Л. И, Данилов, всюпитатель общежития мед
училища Г. А. Ефтина, старцшй воспитатель общежития 
объединения «Контур» Е. В. Назарова, председатель со
вета общежития объединения «Томский нефтехимический 
комбинат» В. В. Шеян и другие.

десятках метров от девяти
этажки обувной .фабрики — 
общежитие, где живут уча
щиеся музыкального, педаго. 
гического, медицинского и 
культпросветучил1ИЩ'а. Хозяев 
тоже много, но порядок есть. 
Заходишь — сердце радует
ся.

Корр.; — В июне в ста
тье «Уютный дом или кой- 
коместо?» прозвучала' кри
тика по поводу слабой вос
питательной работы в обще
житии обувщиков. Что из
менилось с тех пор?

П. И. Данилов: — Комнаты

такую бурную инициативу 
развил, что жильцы взмоли
лись: мол, даже отдохнуть 
некогда. На одном из по
следних заседаний совета 
решили: мероприятия прово
дить реже, но готовить их 
более основательно.

В. А. Ханевич: — Пробле
мы общежития можно ре
шить только сообща. При 
партко.ме института мы соз
дали совет Общежитий. В 
него вошли представители 
всех пяти студсоветов, ди
рекция студгородка, ответст-

Т. М. Корнеева: — Главное 
требование XX'VII съезда 
КПСС—внимание к челове
ку—приложимо к общежи
тию, где проживает большая 
часть рабочей ли, студенче
ской или учащейся молоде
жи. Это требование означа
ет, что общежитие должно 
перестать быть за;ботой толь, 
ко коменданта .и воспитате
ля. Оно — наша общая за
бота. И.менно потому сегодня 
у нас такой широкий круг 
участников «круглого стола». >

Итак, как же .мы выпол
няем требование партийного 
съезда?

О. Г. Андрейко: — Пробле
мы наскоком не .ретпишь. По
этому мы разработали про
грамму «Общежитие». В ней 
предусматривается совер- 
шенствсвэние не только ма
териально-технической базы, 
но и воспитательной работы. 
Мы поставили задачу — 
опыт, накопленный в каком- 
либо Из наших общежитий, 
активно пропагандировать и 
распространять. Общежитие 

- СПТУ-20, например, им'^т 
опыт по организации ,и про
ведению дискотек. Колпашев- 
ское № 9 — опыт работы 
клуба «Юность».

В сжатые сроки провели 
нынче подготовку к зиме. 
Однако тревогу вызывают 
'̂ельские общежития. Вое они 

латаные - перелатЬяные, 
ежегодно на это тратятся 
тысячи рублей. А вот стро
гого планирования капремон
та нет. Хотя положение о 
базовых предприятиях cs6h -  
зывает к этому их руководи
телей. К ремонту больше ста
ли привлекать учащихся. Но 
это проблемы не решает.

Е, М. Ажель: — В ремонте 
общежитий, идущем у нас в 
ТПИ под руководством ди
рекции студгородка, заняты 
300 студентов. Это — целая 
армия! Однако нередко из-за 
перебоев в снабжении мате
риалами ребята вынуждены 
простаивать. Здесь надо пере
страиваться: предусмотреть,
чтобы эти студенческие рем. 
бригады снабжались в пер
вую очередь. Чтобы для

О б щ е ж и т и е  
общая забота

снабженцев такой порядок 
стал законом.

Для всех вузов, пожалуй, 
большая проблема — комп
лектование рембригад. К 
подбору кадров в ССО ко
митеты ВЛШСМ подходят 
серьезно, а вот к рембрига- 
дам... А почему? Может быть, 
стоит показать, что перехо
дящее Красное знамя мож
но завоевать не только на 
строительной площадке се
вера области, но и у себя до
ма?

Д. А. Крайсман: — В про
шлом году мы на ТЗРИ то
же пытались сделать ремонт 
силами жильцов. Но пустили 
это дело на самотек. К осе
ни пришлось многое переде
лывать заново. Мастера-то 
неквалифицированные, а на
стоящих специалистов в ру
ководители не дали. Урок по. 
лучили хороший.

П. И. Данилов: — Вам про
ще: ведь жильцы вашего об
щежития — работники одно
го завода. А у нас — из трид
цати трех организаций, и ни 
одна из них не пом;огает. Ре- 
.монт идет давно, а конца не 
видно. А'спрос-то с кого? С 
обувной фабрики.

Т. М. Корнеева: — Ремонт, 
укрепление материально- 
технической базы общежи
тия — проблемы трудные. В 
области для всех ситуация и 
со стройматериалами, и с 
обеспечением мебелью одна. 
Надо не прикрываться объ
ективными трудностями, на
стойчиво искать пути их 
преодоления. В нескольких

отдыха, учебные, спортивные 
мы еще в порядок не приве
ли. Зато у нас есть отлич
ный ун1иверсальный зал. Там 
все мероприятия проводим.

В, В. Шеян: — А  жильцы 
нашего общежития пользу 
критики со страниц газеты 
на себе уже ощутили. Состо
ялись перевыборы совета, 
актив подобрался хороший. 
Впервые создали жилищно
бытовую комиссию, она по
могает коменданту в наве
дении порядка, создании рем- 
бригад. Появились задумки 
по организации интересного 
досуга. Главное — настрое
ние боевое: почувствовали
интерес к нашему дому со 
стороны администрации не
фтехимического комбината.

Ю. А. Евдокимов; — Да,
раньше дирекция Нефтехи- 
,ма общежитие своим внима
нием не баловала, запустили 
кршко. Теперь на нужды мо
лодежного дома предприятие 
выделило 220 тысяч рублей. 
Осваиваем их. Закончили ре
монт гюрьюго блока, присту
паем ко второму. Закупили 
мебель, плиты, цветные те
левизоры. Работы много. Но 
отступать от начатого теперь 
не намерены.

Г. А. Евтина: — От коллег 
приходится слышать жало
бы на бездействие органа са
моуправления — совета об
щежития. ■у нас в медучили
ще другая проблема. Совет

венный от парткома. Засе
дания проводим в одном из 
общежитий.

Одно время много критики

По просьбе контуравцев в 
их объединении не раз уже 
выступали студенты универ
ситета.

Е. В. Назарова: — Комсо
мол действительно стано
вится нашим 1ПОМОЩНИКОМ. 
Так,- тематические вечера в 
общежитии «Контура» те
перь по очереди проводят 
комсомольские организации 
цехов. Каждый вечер отды
ха у нас с 1«изюминкой». Но 
вот при подготовке очеред
ного вечера приходится оби
вать порюги 6ухгалгер»1и, 
расходы-то не эапланирюва- 
ны заранее. Решили на проф
союзной конференции внес
ти пр18дложенйе — оговорить 
в коЛ'Договоре определенную 
сумму на подобные расходы.

И еще. Не секрет, что на 
вечерах прюдолжает звучать 
не самая лучшая музыка. А 
ведь были разговоры о соз
дании музыкального центра 
— методиста и прюпагандис- 
та хорошей музыки.

А. А. Воронова: — Такой 
центр при содействии обко
ма ВЛКСМ создан. Вьшусти- 
ли уже две пленки с запися
ми, разослали их по райко
мам комсомола. Наладили 
связь с универмагом и це
левым назначением присй- 
ретаем музыкальные новин
ки.

X. М. Корнеева; — у  нас
было в адрес общежития есть немало руководителей.

которые пока еще обходят 
молодежные общежития сто
роной. Есть и такие работ
ники общежитий, председа
тели профкомов, которые си
дят и ждут, помощи сверху. 
Многие, например, жалова
лись, что трудно купить де
ревянные крювати. Мы эту 
проблему решили, 'кровати 
на базе есть.

Реплика из зала: — А  мы 
об этом не знали.

Т. М. Корнеева: — Такую 
информацию надо узнавать 
не через зал заседаний. Са
мим следует быть иниища-

сдроительного факультета.
Теперь оно — лучшее не 
только в ТИСИ, но и среди 
других вузов гохюда. Таков, 
как говорится, э̂ффект ин
теграции сил.

с. В. Захарков; — Не могу 
сказать, что наш Киросвский 
райком комсомола стал мо
щной опорой в работе для 
воспитателей и советов. По
ка мы делаем первые шаги 
навстречу друг другу. Про
шло полгода, как создали 
совет, где зара1ботаяи секции 
рабочих и вузовских' сбще-
житий. Всех, кто отвечает за ...... —
быт и досуг абитуриентов, тивнее, добиваться, чтобы в 
объединяет совет «'Абитури- общежитиях было уютно, 
ент». Недавно провели «день стояла современная мебель’, 
абитуриенга», он вылился в были сБЬрудованы комнаты 
большой спортивный 1Щ1азд- здоровья. Пока, кстати, они 
пик для всех поступающих в созданы только для студен- 
вусЫ города. Для них же ор- тов ТИСИ, хотя оборудова- 
ганизуем экскурсии в музеи, ние на базе есть для всех.

Курс взят верный. Появилось много интересных форм 
в организации досуга, улучшается быт. Активнее надо 
развивать самоуправление, идти дальше в создании и рас
ширении асн трезвости. А председателям профкомов и 
без плана мероприятий в руках следует знать, чем же 
занимаются жильцы в вьпсодной...

Общежитие — не то место, где проведешь ремонт или ин
тересный вечер—и все, каникулы! Эт<̂  дом, постоянно 
требующий хозяйской заботы, внимания.- От всех ответ
ственных за него по должности - и по долгу.

Материалы «круглого стола» подготовила к печат;^

О. СИМОНЦБВА.

С П Р А Ш И В А М Т Е -
ОТВЕЧАЕМ

— За чей счет должна 
проводиться «мена сан
технического оборудова
ния в квартирах?

В. КОРЕШКОВА.
г. Томск.
Отвечает юрисконсульт 

облисполкома Г. В. Кузь
мин:

— В соответствии с пра
вилами пользования жи
лыми помещениями, со
держания жилого дома и. 
приусадебной территории 
в РСФСР и типовыми до
говорами найма жилого 
помещения в домах 'госу
дарственного и общест
венного жил1иш,ного фон
да, ремонт или замену 
пришедшего в негодность 
сая.техни'ческого рбор(УДо- 
вания осуществляет сам 
наймодатель.

Наймодатель может и 
обязан взыскать с нани
мателя стоимость обору
дования, если оно выве
дено из строя по вине 
жильцов.

— Где можно приобре
сти без отрыва от произ
водства профессию элек
тросварщика?

В. ЗИНЧЕНКО.
г. Томск.
Отвечает начальник об- 

ластно1го управления 
профтехобразования В. С. 
Сизов:

— Профессию электро
сварщика в профессио
нально-технических учи
лищах можно приобрести 
только с отрывом от про
изводства. Без отрыва от 
Производства на обучение 
принимают учебно - кур
совые комбинаты по на
правлениям отделов кад
ров предприятий.

■учебно - курсовой ком
бинат, где осуществляет
ся подготовка электро
сварщиков, находится в 
г. Томске, по переулку 
Фрзтктовому, дом 28-а.

Р Е П Л И К А

«КАК ТОЛЬКО-ТАК СРАЗУ»
Представьте на миг такую ситуацию: из

готовил рабочий деталь, а на складе ее у 
него не принимают. «Извините, — говорят, 
— рады бы принять у вас эту штуку, но 
помещения нет и кла1сть ее некуда». Аб
сурд? Безусловно.

Но вот попал же в подобную ситуацию 
директор совхоза '«'Заварзинокий» Н. М. 
Суханов. Хозяйство, которым он руково
дит, постаедяет мясо на стол горожанам. 
А директор тем временем бьется над про
блемой: куда девать кожи, оставшиеся пос
ле забоя скота? Самый простой способ — 
сдать в заготконтору райпотребсоюза. Так 
он и намеревался поступить, но не тут-то 
было. Перепробовав вое сред'ства борьбы с 
■руководством заготконторы, Николай Ми
хайлович обратился в редакцию.

— Несколько раз заходил об. этом разго
вор с работниками заготконторы, — рас
сказал он. — А  ответ один: нет помещения, 
класть некуда. Сколько же ждать, ■спраши
ваю, ведь портятся кожи-то. Отвечают: мо
жет, неделю, может, месяц. В конце .концов, 
видимо, придется свезти кожи на свалку 
и сп'исывать убытки.

В .разговоре с корреспондентом руково
дитель заготконторы Г. П. 'Терентьев по
жаловался:

— Из-за этих кож от районного комитета
народного контроля выговор получил. За
крыла склад пожарная охрана: здание вет
хое. Отправлять кожи напряяяую в Но
восибирск нет возможности: там склады
забиты сырьем. Но вопрос этот, кажется, 
решается положительно. В .речпорту есть 
помещение для хранения. Как только его 
откроют, так сразу будем принимать.

— Это произойдет к 20 августа, — уточ
нил дату заместитель 1Гфедседателя обл
потребсоюза В. П. Петлин. — От всех сов
хозов примем, как только будет все гото
во.

А как быть с тем сырьем, которое испф- 
тилось за месяцы, пока был закрыт склад? 
Кто несет .персональную ответственность за 
пришедшее в негодность добро? Вопиющее 
расточительство происходило на глазах ру- 
'Ксводства облпотребсоюза и заготконторы. 
Не за один день обветшало здание оклада, 
но никто и пальцем не шевельнул, чтсйы 
предпринять должные меры. А  теперь, ког
да случилось то, что должно было слзлчить- 
ся, остается с готовностью повторять: «Как 
только — так сразу». Словно ничего не 
произошло...

Е. ФРОЛОВ.

ния «Межениновское» и ОПХ 
им. Б. Н. Сидоренко. В ре
зультате этих работ руко
водство областного агропро
мышленного объединения 
получит ‘варианты планов 
развития комплекса, воз
можность сперативного уче
та и анализа деятельности 
предприятий, распределения 
ресурсов. Как и другие ра
боты, все эти разработки ве
дутся объединенными уси
лиями. Кроме НИИАЭМ, 
в них участвуют Томский 
государственный универси
тет, вычислительный центр 
коллективного пользования 
сблстатуправ'ления, отдел со
вершенствования планиро
вания обяплана.

В настоящее время закан
чивается формирование про
граммы Минвуза РСФСР и 
Мин'прибора СССР совмест
ных работ объединения 
«Конт'ур» и Томокого Инсти
тута , автоматизированных
систем управления и радио
электроники по созданию 
современньк систем чи
слового прогрэ 'ммно-  
го зшравления станками. 
Одновременно начата рабо
та по целевой интенсивной 
подготовке специалистов 
для >~Контура» и кадров на- 
ладчиксв для предприятий— 
потребителей систем ЧПУ. 
НИИАЭМ имеет задания 
почти по всем разделам этой 
межотра!СЛбвой программы.

В целом на двенадцатую

пятилетку институт сформи. 
ровал напряженный план 
работы. Однако в соответ
ствии с опубликованным 
проектом ЦК КПСС «Основ
ные направления перестрой
ки высшего и среднего спе
циального образсвания в 
стране» нам необходимо еще 
и еще раз проанализирсзать 
наши внутренние резервы и 
мобилизовать их на увели
чение объемов и повышения 
эффект'ивности научной ра
боты в 2,5—3 раза. При этом 
мы ориентируем'ся на то, 
что увеличение объемов на
шей работы будет происхо
дить в основном за счет 
тем, выполняемых в инте
ресах Тамс'кой области.

Для того чтобы достичь 
целей, указанных в проекте 
ЦК КПСС, мы должны вме
сте со всей высшей школой 
страны пройти трудный 
путь коренной реконструк
ции всего учебно - научно- 
производственного комплек
са. В ближайшее же вре
мя представляются наиболее 
важными следующие задачи.

Необходимо существенно 
сократить время от момен
та рождения нового техни
ческого решения в лабора
тории до момента его ис
пользования в народном хо
зяйстве. Для этого вузам го
рода и НИИАЭМ, в част
ности, необходимо развить 
опытно - экспериментальное 
производство, включая кон- 
структорско - технологичес
кое бюро, способное разраба
тывать .необходимую доку
ментацию на изделия. Это 
производство и КБ должны 
быть межвузовскими и 
иметь, с учетом направле

ния работ большинства ву
зов и НИИ при' них, прибо
ростроительный профиль.

Важным общепризнанным 
фактором ускорения нау|чно. 
технического прогресса яв
ляется автоматизация на 
основе использсвания ЭВМ. 
Этот фактор в вузах и НИИ 
города используется далеко 
не в полной мере. По-види- 
мому, наступило время, ко
гда всерьез нужна коорди
нация усилий в деле созда
ния межвузовской вычисли
тельной сети коллективного 
пользования.

Наконец, в Томске до кон
ца не исчерпаны возможно
сти кооперации и интегра
ции науки и производства.
В этом важном направлении 
основные резервы имеются 
в развитии кооперации ву
зов с институтами Томского 
филиала СО АН СССР и с 
отраслевыми научными уч- * 
реждениями. Жизнь уже от
фильтровала, проверяла И 
рекомендует целый спектр 
различных фор'М такого 
межведомственного взаи
модействия, .начиная от до
говоров о содружестве и кон
чая временными коллекти
вами, ориентирова'нны1ми на 
получение кснкрётното ре
зультата по внедрению до
стижений НТП. Ра'мки Том
ской областной програМ|МЫ 
«Ускорение-90» позволяют 
использовать все эти формы 
вплоть до организации меж
ведомственных областных 
научно . технических комп
лексов и научно-производст
венных объединений.

В. ТАРАСЕНКО, 
директор 'НИИАЭМ  

при ТИАСУРе, профессор.

н̂ч»о1»мация

П р е б ы в а н и е  с о в е т с к о й  

д е л е г а ц и и  в  М а д р а с е
МАДРАС (штат Тамил

над). В Индии 'Продолжает
ся месячник индийско-со
ветской дружбы, посвящен
ный 15-й годовщине Догово
ра о мире, дружбе и сотруд
ничестве между СССР и Ин. 
дней и 39-лет.ию независи
мости республики. Митинги, 
собрания, выставки, встречи 
с ссветскими людьми про
ходят в различ1ных городах 
страны. Праздник индийско- 
советской д-ружбы широко 
отмечается и в южноиндий- 
с'ком штате Тамилнад, жи
тели которого сейчас тепло 
принимают делегацию со
ветской общественнссти во 
главе с заместителем Пред

седателя Президиума Вер
ховного Совета ССОР С. Б. 
Татлиевьхм.

Советско-индийская друж
ба и сотрудничество основы
ваются на общности взгля- 
дсв на мировые проблемы, 
на приверженности основ
ным принципам мирного со
существования между госу
дарствами с различными со
циальными системами, зая
вил на в'стрече с ссветокой 
делегацией губернатор шта
та Та.милнад С. Л. Кхурана. 
Эта дружба нашла свое 
конкретное выражение в 
прин1д;и1лиальной политиче
ской пс)дцерЖ1ке, которую 
СССР оказывает Индии в ее

борьбе против происков им
периализма, в защиту свое
го суверенитета, указал он. 

Высокую оценку дружест- 
■венным отношениям между 
народами СССР и Индии да
ли участники 'Митинга йн- 
дийоко-советокой дружбы, 
состоявшегося здесь по ини
циативе общества Друзья 
Совег'ского Союза. Новые 
мирные предложения СССР, 
направленные на укрепление 
мира и стабильности в Азии 
и во все.м мире, нашли ши
рокую поддержку в Индии, 
подчеркнул главный ми
нистр правительства штата 
Тамилнад М. Г. Рамачанд- 
ран, выступая на митинге.

Предотвратить пожар Помощь ЦРУ
Н О В О Й  в о й н ы

ПХЕНЬЯН. Предотвратить возникновение пожара но
вой войны в Корее, сохранить мир для прядущих поко
лении можно лишь путем диалога, осуществления дей
ственных мер,̂  направленных на сбешечение бЕЭопасно- 
сти в этом райсне земного шара, подчеркивается в опу- 
бликсванном в Пхеньяне совместном заявлении 22 поли
тических партий и общественных организаций КНДР.

Конкретный путь к ослаблению напряженности указан 
в мнс1гочисленны1х инициативах республики, первыми в 
ряду которых стоят предложекия о превращении Ко
рейского полуострсва в безъядерную, мирную зону и о 
прсведении переговоров с участием министра народных 
восруженых сил КЦДР, главнокомандующего вооружен- 
ныпущ силами ООН в Южной Корее и министра оборо
ны Южной Ксреи, гсвсрится ,в документе. Однако дейст
вия правящих крзп'св США и сеульского режима являют 
сею,ой пример сбструкциояисгоксго подхода к проблеме 
урегулирс1зания в Корее. Вместо того чтобы внести свой 
вклад в укрепление мира, Вашингтон и Сеул продолжа
ют агрессивные приготовления, наращивают вооружен
ные силы, организуют милитаристские игрища. Эти про
иски являются .препятствием на пути самостоятельного, 
мирного объединения страны на демократической основе.

Ксрейский народ выражает уверенность в том, что все 
прогрессивные политические партии и общественные ор- 
ганиздции планеты ггроявят солидарность с его справед
ливой борьбой за предотвращение войны и объединение 
родины, подчеркивается в заявлении.

к о н тр а с
НЬЮ-ЙОРК. Центральное 

разведывательное упрашле- 
Н1>е США предоставило ни
карагуанским контрас за 
последние два года военное 
оборудование и технику на 
50 миллионов долларов^ со
общает газета «Ньгосдей». Не- 
смот!ря на введенный конгрес
сом США два года назад за
прет, пишет газета, ЦР'У 
«ссудила» их самолетами, 
вертолетами, грузовиками и 
веадехедами, которые фор
мально продолжают счи
таться собственностью ве
домства в Лзягли. В Иду
щем геду, сообщает «Ньюс- 
дей», ЦРУ планирует увели
чить масштабы такой помо
щи контрас до 100—150 ;мил- 
лионов долларов, не считая 
одобренного конгрессом за
проса администрации Рей
гана об открытии помощи 
контрреволюционным бан
дам в размере 100 миллио
нов долларов.

США. Под лозунгом «Переселение — это 
геноцид» индейцы племени навахо протес
туют против намерения властей изгнать 
тысячи коренных американцев с их искон
ных земель. ^

Под надуманным 1федлогом «конфликта», 
якобы возникшего между индейцами нава
хо и хопи, конгресс США принял закон, 
предусматривающий насильственное высе
ление около 15 тысяч человек с террито

рий, которые они занимают в штате Ари
зона испокон веков. Представители племен 
заявляют, что действительная причина это
го бесчеловечного акта — стремление неф
тяных и горнодобывающих корпораций 
страны захватить богатые полезными ис
копаемыми земли индейцев.

НА СНИМКЕ; женщины навахо на де. 
монстрации протеста.

Фотохро'ника ТАСС.
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Т Е А Т Р А  С А Т И Р Ы  « П О  2 0 6 - й »
Т е а т р

Увозит поезд областного 
журналиста и девушку-прак- 
тикантку из районной газе
ты. Уводят сотрудники ли
нейной милиции снова раз
бушевавшегося Костю Сма- 
гина. И старший следователь 
районной прокуратуры Бо
рис Матвеевич остается на 
платформе один. Нам понят
на невеселая задумчивость, 
которая овладела героем: 
жизнь оказалась куда слож
нее его, казавшихся безуп
речными, схем. А люди да
леко не такими однозначны
ми, чтобы, опираясь только 
на букву закона, хладно
кровно делить их на «чис
тых» и «нечистых». Самое 
главнее — это люди...

Так кончается спектакль 
наших гостей — 'Московско
го академического театра са
тиры «По 206-й», постав
ленный на материале 
«сцен из районной жизни» 
Василия Белова главным ре
жиссером театра В. Н. Плу- 
чеком (режиссер В. П. Кон
дратьев). Задуматься застав
ляет эта работа театра и нас, 
зрителей. В спектакле, как 
и должно быть в театре, но
сящем такое обязывающее 
им'Я, немало смешного. Но 
немало и очень серьезного, 
•как раз и вызывающего ту 
работу зрительской мысли, 
на которзто рассчитан спек
такль.

Всегда ли мы умеем сораз
мерить свои поступки с нрав
ственными требованиями 
времени? Всегда ли можем 
предвидеть последствия этих 
поступков? Театр задает эти

вопгюсьт каждому С|Идящему 
в зале. И своим спектаклем 
отвечает: нет, к сожалению, 
далеко не всегда..

Хорошо ли, что передовой 
механизатор Костя Смагин 
(артист Б. М. Кумаритов) 
так «обмьш» премию, что 
разнес ворота своему добро
му соседу Ивану Степанови
чу (заслуженный артист 
РСФСР В. А. Байков)? Ра
зумеется, нет. Но прав ли и 
следователь Борис , (aiptracr 
Ю. Б. Васильев) в своем ор
тодоксальном , максимализме, 
взявший Костю под стражу и 
сажающий его на скамью 
подсудимых, хотя соседи да
вно уже помирились? Навер
ное, нет. Формальное следо
вание букве закона, ложно 
понятые честь мундира и 
принципиальность представи
теля следствия не дают мо
рального права сажать в 
тюрьму лз'чшего механизато
ра, отца троих детей: он дол
жен отвечать за свой посту
пок, но не такой же мерой. 
Эту возможность, кстати 
сказать, предусмотрел и за
конодатель. Не стоило так
же выгонять q работы уча
сткового Пухова (нарочный 
артист РСФСР Б. В. Руяге), 
мудсого, пожилого челове
ка, знающего всех в селе и 
чем-то напоминающего томи
чам липатовского участково
го Анискина. И уж совсем не 
ожидала псследствий сво
его фельетона практикантка 
Тоня (артистка Л. И. Гаври
лова), которая при всем сво
ем гражданском гневе видела 
в своем писании не столько

факт общественный (а та
ким является всякое выступ
ление журналиста), сколько 
факт литературный...

Так на материале локаль
ного происшествия в глубин
ном селе завязывается узел 
нравственных проблем. И 
разрешить этот конфликт и 
театру, и зрителю тем более 
необходимо, что в центре его 
стоит современный человек- 
труженик. Тот самый, чью 
роль в современном общест
ве мы называем сейчас чело
веческим фактором и от 
гражданской позиции кото
рого зависит судьба, реаль
ное воплощение в жизнь тех 
перемен, которые так раду
ют и вдохновляют сейчас на
ше общество.

И здесь выходит на пер
вый план кажущаяся снача
ла «проходной» беседа секре
таря райкома (заслуженный 
артист РСФСР В. И. Рух- 
манов) с журналистом из об
ласти (артист А. Я. Гузенко). 
Опытный партийный руко
водитель (исполнитель ри
сует внутреннюю наполнен
ность образа скупыми, но 
точными, хорсйшо узнаваемы
ми чертами) предостерегает 
газетчика: не все новое обя
зательно хорошо, и не все 
старое обязательно плохо. 
Идя к сегодняшним переме
нам, партия берет с собой 
весь свой колоссальный 
опыт, да и сами эти переме
ны могши начаться только 
на основе этого опыта.

Этого не понимает, вернее, 
не, хочет понять представи
тель областной газеты. В

сложившейся ситуации его 
интересует не столько судь
ба незадачливого Кости, 
сколько судьба очерка, кото
рый он написал про него для 
своей газеты. Мы можем 
представить, насколько ис
кренен этот очерк, когда о 
героях пьесы — тех людях 
глубинки, которьрс за время 
спектакля мы успели понять 
и полюбить, он презрительно 
бросает в одной из последних 
сцен: «Индонезия!..».

Так по ходу дей'Ствия те
атр ненавязчиво раскрывает 
скобки вокруг многих геро
ев. И обходительный, «ин
теллигентный» журналист 
оказывается вполне заслу
женно получившим тот не 
очень приятный эпитет «ха
ныга», которым его награж
дает следователь. А  сам сле
дователь—застегнутый на все 
пуговицы '«ортодокс» — .Бо
рис оказывается ч^овеком 
думающим. И начинаешь ве
рить, что он не закостенеет 
в своем молодом максима
лизме.

Вот такие серьезные мыс
ли вызывает незамыслова
тая, на первый взгляд, исто
рия, которую нам рассказал 
со сцены Московский театр 
сатиры, 'Но она не вызвэ'ла 
бы их, если бы спектакль не 
состоялся как художествен
ное целое. Мы встретились в 
нем не только с ода'ренными 
артистами, но и с прекрас
ным актерским ансамблем, 
что, к сожалению, бывает 
«на театре» гораздо реже. 
Поэтому, не имея 'возможно- 
сти подробно разбирать каж
дую актерскую работу (пье

са к тому же достаточно гу
сто населена), остановим вни
мание читателей именно на 
этой стороне спектакля. В 
него прекрасно вписываются 
и центральные, и небольшие 
роли, хотя давно ,и справед
ливо оказано, что маленьких 
ролей не бы'вает. Разве мож
но назвать «маленькой», на
пример, работу артиста В. А. 
Кулика, роль которого в про
граммке определяется как 
ЧНЗ — человек неопреде
ленных занятий? Жалкая 
фигура бывшего интеллиген
та, безмерно опустившегося 
и пьяненького, вызывает 
брезгливую жалость и отвра
щение, хотя актер очень ос
торожно 'Пользуется так и 
просящимися для этой фи
гуры красками грютеска. А 
замотанный председатель 
колхоза (артист Н. Г. Пень
ков) в «вечном» плаще и мя
той кепке, сорванным голо
сом кричащий по телефону? 
А глухая бабушка Секлети- 
нья (артистка В. Г. Токар- 
ская) со своими шанежками, 
которые она принесла бедо
лаге Косте прямо в суд?..

Таких точных попаданий 
в спектакле много. Это и за
ставляет зрителей рассуж
дать и спорить о персонажах 
спектакля и событиях, .про
исходящих на сцене, как о 
реальных людях и реаль
ных событиях.

Наверное, такая реакция 
зала говорит о серьезной 
творческой удаче театра да
же больше, чем щедрые цве
ты и аплодисменты.

Б. БЕРЕЖКОВ.

ДРАМЫ
Гастроли Московского акадв- 

"ического театра сатиры.
20 августа. «Гнездо глухаря»

— 19.
«АВАНГАРД»

20 августа. «Роковая ошибка»-  10.

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о р та

20 августа. «Соседка» — 19.

К и н о

А В Т О Р А Л Л
ШМЬ:

Этот спорт испытывает 
своих приверженцев же
стко и беспощадно. Зато 
в долгие часы гонки на 
сотнях километров трас
сы есть такие мгновения 
победы у каждого гон
щика, что ждет он сле
дующих соревнований, ед
ва отдохнет после фини
ша. Поэтому на чемпио
нат Томской области 
приехали гонщики из 
Новосибирской, Иркут
ской, Кемеровской обла
стей и Краяноярского 
края. Стартовали около 
сорока экипажей, чтобы 
проде.монотрирсвать ис
кусство вождения на ас
фальте и колдобинах 
лесной дороги, солнечным 
днем и дождливым.

—Наши лесные трассы, 
где очень легко заблу
диться, требуют особой 
внимательности, — гово
рит главный судья со
ревнований Борис Фи- 
липпус. — Здесь, кроме 
мастерства вождения, 
проверяется еще и уме
ние экипажа мгновенно 
расшифровывать дорож
ную ситуацию. Условия 
жесткие, особенно но
чью.

Еще когда у Дворца 
зрелищ и спорта в пер
вые минуты старта вы
писывали «Москвичи», 
«Жигули», «Волги» кру
ги автослалома и пахло 
горевшими от напряже
ния покрышками, было 
ясно: борьба предстоит
напряженная. .День,
ночь и начало следую
щего дня продолжалась 
гонка. В абсолютном за
чете всех классов машин 
победителями стали Сер
гей Дружинин и Виктор 
Лещенко, представляю
щие спорти'вцо - техни
ческий клуб Ленинокого 
района Томока. Виктор 
Камышный и Сергей Ка- 
туев из «Дорремстрой- 
треста» и кемеровчане 
Александр Каликин и 
Владимир Кулик, высту
павшие на личной «Ла
де» Александра. Пример 
для наших автолюбите
лей, пока еще не отва
живающихся на такие 
гонки.

Автоспорт в нашей об
ласти — явление еще мо
лодое, но стремительно 
завоевывающее популяр
ность. Авторалли под
твердило и успехи томи
чей. В классе машин 
«Волга» лучшим был

в

' Л

экипаж Александр Кисе
лев и Павел Хатников," 
на вторам и третьем ме
стах кемеровчане Нико
лай Евдокимов—Валерий 
Овечкин и Виктор Кири
ченко — Влади.мир Хол- 
зеяев.

Среди гонщиков, вы
ступавших на «Жигулях» 
и '«Москвичах», томичи 
заняли все три первых 
места. Это — Виктор Ка

мышный и Сергей Кату- 
ев из «Дорремстройтре- 
ста» (призеры еще и в 
абсолютном зачете), Алек
сандр Лысый и Юрий 
Колокольчиков из спорт
клуба «Юпитер» и Вла
димир Кулеватов с Алек
сандром Осипсвым из 
спортивно - технического 
клуба Ленинского района.

Э. СТОЙЛОВ.
Фото автора.

ЗВАНИЕ «НАРОЛНЫЙ» 

О Б Я З Ы В А Е Т
В рамках П Всесоюзного фестиваля народного Творче

ства, посвященного 70-летию Великся’о Окт^ря, в облас
ти прошли творческие отчеты художественных коллекти
вов профсоюзов, имеющих звание «Народный самодея
тельный коллектив РСФСР». Свой высокий идейно-худо" 
жественный и исполнительский уровень, активную роль 
в организации содержательного досуга трудящихся, в гро- 
ведении массово-политических мероприятий из цикла 
«Решения XXVII съезда КПСС — в 'Я^изнь» в ходе отче- 
тов__прод€монстриравали хоровая капелла ТГУ, хор рус
ской песни завода реясущих инструментов, драматиче
ский театр и клуб-студия «КОМУ» Дома ученых, ансамбль 
современного бального танца ТИАСУРа и другие.

Секретариат облсовпрофа рассмотрел |Предложения ясю- 
ри смотра и подтвердил почетное звание 28 коллекти
вам. За_снижение исполнительского мастерства и ослаб
ление общественной деятельности звания «Народный са
модеятельный коллектив РСФСР» лишены хореографи
ческий ансамбль «Стреж'знь» Дома культуры .«Нефтяник» 
Стрежевого, драматический театр медицинского институ
та, вокально-инструментальный ансамбль патриотической 
песни «Время» Дворца культуры «Авангард».

На суд жюри свои программы представили 18 самодея
тельных коллективов области. Десяти из них присвоены 
звания «Народный самодеятельный коллектив РСФСР». 
Среди них — клуб-студия художников-люсителей и мас
теров декоративно-прикладного искусства при межсоюз
ном Доме самодеятельного творчества профсоюзов (руко
водитель Ю. А. Шестаков), ансамбль современного баль
ного танца «Виктория» Дома культуры ТПИ (руководи
тель А. Н. Илюшенов), театр М'иниатюр «Граммофон» 
ТИАСУРа (руководитель М. Ю. Туник), хор русской пес
ни Дома культуры «Строитель» Стрежевого (хормейстер 
А. Л. Берт).

О. НИКОЛАЕВА.ПОГОДА
Сегодня по области — пе

ременная обла'чность, време
нами ' дожди, ветер запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура 13^18, в 
Томске 16— 18 градусов теп
ла.

20—21 августа — перемен
ная облачность, местами не
большие. кратковременные 
дожди, ветер северный, 7—12 
метров в секунду, темпер>ату- 
ра ночью 6— 1̂1, днем в пер
вой половине периода 13— 18. 
во второй — \до 23 градусов 
тепла.

Те л е в и д е н и е
СРЕДА, 20 августа

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 81.45 —
*Клуб пу.тешественнинов». 9.45
— «Братья Карамазовы*. 2-я се
рия. 10.55 — Новости.

С 1'Г,.00 до 14.30 —  лерерыв.
14.30 — Новости 14.50 '—

«Наш совремеиник». Кннопро- 
грамма. 15.30 — Концерт ар
тистов Социалистической Рес
публики Вьетнам. .15.50 — «Что 
там, за поворотом?» Художест
венный телефильм. 1-я серия. 
16.55 — «Рассказывают маши 
ко,рреспонденты». 17.25 —
Мультфильмы. 17.45 — «Наш  
сад». 1ВЛ'5 — Чемпионат мира 
по водным в-идам спорта. Пла
вание. 18.45 — «Сегодня в ми
ре». 19.00 — «'Мир и молодежь». 
10.35 — «'Алкоголь и женщина». 
Научно - популярный фильм. 
10.45 — «Братья Карамазовы». 
3-я серия. 21.00 — «Время». 
2И‘.35 — «Кр>упным планам — 
человек». 22.35 — «Советский 
спорт». Киножурнал. 22.45 — 
«Сегодня в мире». '23.00 — «Ди
ректор театра». Фильм-концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.20 — «'Вторая первая дама». 
Художественный телефильм. 
9.30 — «.Тепло твоего очага». 
Документальный телефильм. 
9.50 — «Лошарик». Премьера 
телеспекта.кля. 10:35 — «Дом в 
■квартире». Передача 2-я. 11'Л5
— «На презднике урожая». Кон
церт. Ш..55 — «Завеща'ние ста
рого мастера». 2-я серия. 13.00
— «Немецкий язык» 13.30 —

«Беру на себя*. Доку.менталь- 
ный телефильм. 14.00 — Новос
ти.

С 14.05 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Против огненной 
стихии». Телефитьм.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18,20 — «Лиените». Докумен

тальный фильм. '18.40 — «Про
грамма «Молоко» — в дейст
вии». Александровский район. 
19.00 — '«День области». Ш.15 
— «Природа и мы». 1. Дендро
парк в Базое, 2. На помощь 
кедру. 19.40 — «Жили-были... 
морские коровы». Научно-по
пулярный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20Л5 — «Из зала суда*'. «ЯКо- 
нец фирмы «Супер-шериф». 
20.45 — «Рабочее настроение». 
Документальный хрильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Чрезвычайные обстоятельст
ва». Художественный фильм.

ТРЕТЬЯ (ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 —
«Музыкальный киоск». 18.50 — 
«Сельский час». 19.50— «|Порт». 
Документальный фильм. 20 .00— 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.20 — Чемпионат мира по вод
ным видам спорта. Водное поло. 
20.50 — Концерт.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО. /

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

20 августа. «Галакс» — 9,
101-40, 12-20, 14, 16, 18-20, 20.
21-30.

21 августа. «Волшебная ночь»
— 10-40. «Галакс» — 9. 1Й-20, 
14, 16, ,18-20, 20, 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
20 августа «Последняя ин

дульгенция» — 8-40, 10-20 12. 
13-40, '16-20, 17. 18-40, 20-20, 22 
«Малиновое вино» — 9. ,10-50, 
1Е-40, 14-30, 16-20, ,18-10, 20,
21-50. «Жестокий романс» (две 
серии) — 8-30, 11, 13-30, 18.
18-30, 21.

«ОКТЯБРЬ»
20 августа. «Проводы невес

ты» — 8-50, 12-10, 1'4, 16, .17-40, 
,10-20, 21. «Двойной капкан»
(две серии) — 8-40, 11-10, 13-40,
16- ilO, 18-40, 21-10. Мулмсбор- 
ник «Солнышно и снежный че
ловек» — 10-30.

«ПИОНЕР»
20 августа. «Путешествия па

на Кляксы». 2-я серия — «Ост
ров изобретателей» — 9. «Вол
шебная лам,па Аладдина» — 11, 
13, 15. «Этот Безумный, безум
ный, безумный, безумный мир» 
(две серии) — 17, ,20.

имени И. ЧЕРНЫХ  
20 августа «Начни сначала»

— 9, 10-40, ,12-20, ,14. 16. 117-40, 
10-20, 21. «Воскресный папа»— 
9, 12-20. '1'4, 16 «Короли шутки»
— 1'7,-40. 10-20, 21. «Граждане 
Вселенной» — 10-40.

«СИБИРЯК»
20 августа. «Приключения 

бельчонка Мики» — 9-20, 11. 
«Вспышка» — 112-40, 14-20, 16.
17- 40, 10-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
20 августа. «Секретный знс- 

перимент» — 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

20 августа. «Выйти замуж за 
капитана» — 17, 10, 21:.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
20 августа. «Преступник и 

ад|зокат» — 16. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 
20 августа. «Легенда о люб-

и» — 18, 20-40,
ДВОРЕЦ

КУЛЬТУРЫ  И ТЕХНИКИ  
ГПЗ-5

20 августа. «Не упусти шанс, 
инспектор» — 18, 20.

Управление тепловых се
тей доводит до сведения на
селения города, руководите
лей предприятий, что в свя
зи с ремонтом тапломашист- 
ралей №№ 1 и 2 не будет 
горячей воды/с 120 по 25 ав
густа и Советском районе: 
по ул. Никитина, пр. Фрунзе, 
ул. Гоголя, ул. Герцена, ул. 
Алтайской, пр. Ленина;

'В Кировоком районе: по
ул. Карташова, ул. Киевской, 
ул. Усова, ул. Артема, ул. 
Щорса.

Справки по тел. 2-53-81, 
2-60-10.

Школа рабочей молоде
жи № 1 ПРОВОДИТ (ПРИ
ЕМ̂  учахцихся (в одиннадца
тый педагогический класс 
по подготовке воспитателей 
детских «адов.

Срок обучения — 10 ме
сяцев. Учащимся выплачи
вается стипендия в разме
ре 30 рублей.

Для зачисления необходи- 
'Мы следующие документы: 
аттестат о среднем образо
вании, характеристика,
справка с места жительства, 
медицинская справка по 
форме № 086/у, три фото
карточки.

Обращаться по ад'ресу: 
г. Томск, ул. Р. Люксембург, 
8, школа рабочей .молодежи 
№ 1.

Томское медико - фарма
цевтическое училище ПРО
ДОЛЖАЕТ ПРИЕМ уча- 
щихся на 1986—87 учебный 
год с образованием 10 клас
сов на отделения: фарма
цевтическое, медицинских 
сестер, фельдшерско-лабо
рантское. Срок обучения —
1 год 10 месяцев.

Условия приема — общие 
для средних специальных 
учебных заведений. Лица, 
не имеющие в аттестате 
оценки «3», зачисляются без 
экзаменов, вне конкурса.

Лица, сдавшие экзамен 
'ПО химии и сочинение в 
высших или средних оте- 
циальяых учебных заведе
ниях, принимаются без эк
заменов на вакантные ме
ста.

Остронуждающиеся обес
печиваются общежитием.

Прием доК'Ументов — до 31 
а'вгуста.

Адрес училища: 634041,
Томск, пр. Кирова, 34.

Среднее профессионально-техническое училище № 34 
ОБЪЯВЛЯЕТ (Ш>ИЕМ УЧАЩИХСЯ НА 1986/87 учеб
ный год.

Принимаются юноши и девушки с образованием 8, 10 
классов по следующим специальностям:

На базе 8 классов — оператор греоса — контролер 
ОТК, лаборант химического анализа, слесарь КИПиА, 
электромонтер по обслуживанию электрооборудования, 
слесарь по 'ремонту автомобилей — водитель электро- 
полрузчика.

Срок обучения—3 года. Учащиеся находятся на полном 
государственном обеспечении.

Обучающиеся по специальностям оператор пресса — 
контролер ОТК получают допоявительно стипендию 60 
■рублей.

На базе 10 классов -т- слесарь КИПиА, оператор прес- 
■са, электромонтер по обслуживанию электрооборудо
вания, контролер ОТК, лаборант химического анализа, 
аппаратчик химического производства, слесарь по ре
монту технологического оборудования, исонтролер-касскр 
сберкасс.

Срок обучения — 10 месяцев. Стипендия 72—90 рублей. 
Со сроком обучения 10 месяцев цринимаются юноши и 
девушки с обрааованием 8—10 классов по следующим 
специальностям: швея-мотористка, сборщик резиновой
обуви, этикетировщик, оператор яа автоматических ли
ниях, контролер-браковщик. Стипендия 42—51 рубль.

Иногородние обеспечиваются 'благоустроенным обще
житием.

Правила приема — общие для средних профтехучилищ
Адрес училища: г. Томск, пр. Ленина, 217, Телефон 

3-80-57.
Цроезд троллейбусом и .aBToeycaM № 2 до остановки 

«Ул. Бердская».

СПТУ-.14 (пищевое) объявляет прием учащихся на 
1986/87 учебный год со средним и восьмилетним образо
ванием.

С об15азованием 10 классов принимаются юноши и де
вушки на следующие специальности: контролер ОТК 
хлебобулочных изделий (paiSoraiOT технологами и браке
рами), лаборант молочной промышленности, карамель* 
щик - конфетчик, кондитер.конфетчик, изготовитель мо
роженого, маетер-коидитер.

Срок обучения — 1 год (кондитер — 2 года). Стипендия 
— 60—80 руб.

Учащиеся, принятые на специальность кондитера-кон- 
фетчика, будут проходить производственную практику в 
г. Москве на кондитерской фабрике «Большевик».

С образованием 8 классов принимаются только девуш
ки по специальностям: кондитер, конфетчик, аппарат, 
чик - молочник (стипендия —  30 руб.), мастер хлебобу
лочных изделий (стипендия —  50 руб.).

Эти учащиеся находятся на государственном обеспе
чении, обучаются 3 года и одиоиременио со специально
стью получают среднее образование.

Прием в училище — без экзаменов.
Для поступления следует пред.ставить: заявление, до

кумент об образовании, медицинскую справку № 086/у, 
6 фотокарточек размером 3X4 см, (характеристику.

Время обучения засчитывается в трудовой стаж.
Нуждающимся предоставляется общежитие или вы

плачиваются квартирные — 10 руб.
Адрес училища: 634050, Томск, ул. Р. Люксембург, 18. 

Тел. 2-42-17, 2-61-83.

ТРУМОУСТЯОЙСТВАПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в IPEMOHTHO-СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ (ЗЕЛЕ- 

НОГО СТРОИТЕЛЬСТВА: мастеров-озеленителей, техни
ка по рценке зеленых насаждений, каменщиков, трак
тористов, водителей, |вальпциков леса, кузнеца, электри
ков, слесарей-сантехвиков, (постоянных и |временных ра
бочих в отдел цветоводства [по [уходу за скверами. -

Приглашаются пенсионеры, домохозяйки.
За направленHH'MiH обращаться: г. Томок, пр. Кирова, 

17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.
Оправки по телефонам 5-15-46, 5-15-21.

В том ский (РЕЧНОЙ JIOPT; заместителя начальника 
ОМТС, даксировпщкю, приемосдатчиков, наладчиков 
портальных (Кранов, ВДектриков, |рулевых-мотористов, 
кассиров-матросов, крановщиков (Плавучих кранов, газо
сварщиков, кладовщика ГСМ, портовых рабочих, разно
рабочих. Принимаются ученики по специальностям: кра
новщик плавучего жрана, электрик, (плотник, каменщик.

Тел€(фсны для справок 2-26-51, доп. 2-17, и 2-42-54.

НА (ГПЗ-5 'мужчин и женщин: электриков, Кнлифовщи- 
ков, [слесарей механосборочных ,работ, токарей— полуав- 
томатчиков и [универсалов, газоэлектросварщиков, налад
чиков, слесарей цо ремонту оборудования, грузчиков, 
мастеров я  [старших мастеров |в производственные цехи, 
машинисток.

Оправки то тел. 5-80-61, дсп. 2-41.

НА БРОЙЛЕРНУЮ ПТИЦЕФАБРИКУ («МЕЖЕНИНОВ- 
СКАЯ» срочно: рабочих в цех убоя (мужчин и женщин), 
газоэлектросварщиков, цтичниц - операторов, слесарей- 
операторов, '̂ слесарей-сантехников, 'олесарей-э|лектриков, 
связистов, трактористов, рабочих птицеводства, водите
лей.

•Квартирами 'обеспечиваются в порядке очередности в 
течение 4—5 лет в пос. Светлом. Доставка на работу и с 
работы — служебным транспортом и автобусами №№ 
161 и 130 до остановки «Птицефабрика «Межениновская».

Ли(ца, и(меющие дру|Гие профессии, (проходяг перегао\Цго- 
товку на предприятии.

'Оправки по телефону 1-43-08.

В (МОБИЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ СТРОИТЕЛЬСТВА 
«ТОМСКЭЛЕКТРОСЕТЬСТРОЙ» ло организованному на
бору: инжеяеров-строителей, механиков, прорабов по
строительству линий электропередачи, рабочих монтаж
ников ЛЭП, машинистов тракторных -жравов и «ДЭК-252», 
стропальщиков, монтажников стальных и железо^оя- 
ных конструкций, газоэлектросварщиков, арматурщиков, 
станочников-арматурщиков и др.

В учебночкурссвом ко(мбинате мобильного управления 
стро:ительства можно повысить квалификацию или при
обрести профессию каменщика, штукатура-(маляра, элек- 
тро(сварщика, стропальщика, крановщика.

Имеется благоустроенное общежитие, кроме того, вте- 
(Кущем году .планируется начать большое жилищное стро
ительство. Обеспечение — по линии орса.

Опранки по тел. 99-99-03.

В 1КЛУБ ЮНЫХ ТЕХНИКОВ «ФРЕГАТ»: методиста,
заведующего гсекциями картинга :и радио, завхоза, руко
водителей'технических кружков.

Адрес клуба: г. Томск, ул. Беринга, 15. Тел. 5-03-00.
Обращаться по адресу: гар. Кирова, 17; ул. Пушки

на, 71; ул. Бердская, 18, в бюро по трудоу'стройству и 
его филиалы.

Столовой № (3 ТТС № 1 
на постоянную работу СРО
ЧНО ТРЕБУЕТСЯ кассир- 
инкассатор. Тел. 2-36-43.

Октябрьский РК ДОСААФ 
ПРОВОДИТ (НАБОР на 
курсы водителей категории 
«В» и «А».

Обращаться по телефону 
5-17-63.

Партийная и профсоюз
ная орга(низации облиспол
кома выражают глубокое 
соболезнова'ние заведующе
му хозяйственным отделом ( 
М. С. Врестоввдкому по по- J 
воду смерти матери

БРЕСТОВИЦКОЙ 
Марии Гавриловны.

НАШ АДРЕС Д  ТЕЛЕФОНЫ

к307591 Заказ № 1281 Тираж 180.000 Газета выходит 300 раз в году г. Томск, типография издательства «Красное знамя» Газета отпечатана офсетным способом 1 2  3 4

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


